
l.Municipaiidad §an.luan de la Costa
Concejo Munic¡pal

REUNIÓN ORDINAR¡A DE CONCEJO MUNICIPAL N"I"SI}3-
pEL píA [4JÉBCOUiS U pE JULIO, 2023.-

Se da inicio a la reunión ordinaria de Concejo Municipal, del día miércoles LZ de
julio del año 2023, siendo Ías l-l-:20 horas, con la asistencía de los Sres. Concejales{as}:

Señor Marcelo Cheuquian Cumian
§eñor Omar Pérez García
Señor Eduardo Ortega Finiao
§efiora Sylvia Cañulef Cañulef
Señoríta iesica Ojeda Gualaman
Señor Julio Ojeda Gualaman

Preside la §esión el Señor Bernardo Candia Henríquez, Alcalde de la l.
Municipalidad de San Juan de la Costa, como Mínistro de Fe el Sr. Eduardo Godoy pérez y
Secretaria de Actas 5eñorita Nataly Ahumada Castillo.

El Concejal 5r. Juiio Ojeda Gualaman, se inconporara en unos minuto a la sesién dei
Concejo lVlunicipal.

TEMAS TRATAR

1, Lectura Acta Anterior

Z. Presentacién Caso Social Ofício Depto. Social N"283/2023 del 03.07.2A23. Expone:
Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Socíal del Depto. Social

a) §r. cornelio Henríquez Bravo del secto materiales de
ccnstrucción

b) Sr. Sergio Naipil del sector de materiales de electrificación.

3. Presentación Plan de Capacitacíón 2ü23 Área Municipal. Expone: Srta. Maritza
Ancapichún Ga rnica, [nca rgada Recursos Humano.

4. Presentación Modificación Presupuestaria Área Municípal. Expone: Sr. Luis Barría
Obando, Director de Admínistración 'y Finanzas.

5. Varios Señores concelales .ff
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l.Municipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

1. LECTURA ACTA ANTERIOR

§tÑOR PRESIDENTE: "eon respecto al acta anter¡or áEstamos de acuerdo con aprobar el
acta anterior?".

CONCEJAL §R. OMAR pÉnfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Si de acuerdo".
CÜNCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: ,,De acuerdo,,,
CONCEJAT §RTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
COI{CEJAI SR. MARCELO CHEUQU|AN: "Estoy de acuerdo,,.

§EÑOR PRESIDENTE: "Damos por aprobada el acta anterior,,.

Se aprueba el acta de la Reunión Ordinaria del Conceio Municipal N"l8/23 del
miércoles 28.06.2023.

?, PRESENTACIÓN CASO SOCIAL DEL DEPARTAMENTO SOCIAL MUNICIPAL

2.1. OFtCtO DEprO. SOCIAL N"283/2023 DEL A3.CI7.2A23, SR. CORNELTO HENRíqUEZ
BRAVO DEL §ECTOR DE

§rta. Caterin Duarte - Asistente Social/Depto. Social: "Este caso social es del Sr. Cornelio
Henríquez Bravo con domicilio en  se encuentra en del Registro Social
de Hogares, es una família unipersonal, es pensionado y sus in on de $210.000.-,
que pensión universal garantizada, actuaÍmente tíene problemas de salud que es

su vívíenda se encuentra en regular estado de conservación, ante esto se
pensó en pedir una ayuda al concejo, con respecto a la situación actual familiar, decir que

pero si tiene a sus vecinos que lo
apoyan lo ayudan constantemente, uno de sus vecinos que es el Sr. Pedro Rauque, se
encuentra la información de él en sus documentos, le cedió una mediagua que tenía
dispcnible, lo malo es que esta rnediagua se encuentra en regular estado de conversacién,

el mejoramiento de la vivienda va hacer revisado
Pedro, a hacer las compras y realizar el mejoramiento

interior, pueden observar algunas fotografías de Ia mediagua, tiene dos espacíos que ssn
la cocina - comedor y Ia habitación, adernás Don Cornelio se ha 
que es su baño, eso lo pudo hacer solo, 
ante esto se está solicitando un estanque de agua Dideco con un informe social
incluido y todo, se sugiere un aporte de $+00.000.-, que fue visto y elaborado con la
Dirección de Obras Municipal, con ese monto alcanzaría para mejorar Ia vivien d^".F

v



CASO:

Don Cornelio Henríquez Bravo

l.Municipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

coMpostalóN raMlitaR

IRABAJO
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se É¡abora Presupue$o
Para MeJoñmiento De
Vivienda Desde

Direccióñ De Obras
Munidpáles

Vivi€ndaSerá

SEÑOR PRESIDENTE: "No sé si hay alguna consulta con respecto al caso, aquí se hizo un
trabajo en términos de apoyarlo desde la Dirección de Obras Municipal al hacerle la
cuantificación de los materiales que se requieren, para dejarle su mediagua en mejores
condiciones de lo que esta, de acuerdo a los recursos Cisponibles que tenemos es lo que
nosotros podemos aportarle en esta oportunidad que son los $+00.000.-".
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Hay varias cosas respecto a los adultos mayores,
estamos hablando de una persona de 80 años, que de alguna forma hizo patria en este
territorio comunal, es terríble lo que hoy día está viviendo nuestra gente adulta mayor, en
las mísmas imágenes se puede percíbir 
fieltro o algo para regular la temperatu el
extremo frio en el invierno, no sé si la palabra correcta pueda se
condiciones, pero aquí mi consulta a propósito de esto, aquí se está t un
proyecto para los adultos mayores, que pasa con eso de que iba a tener una casa con todo
un equipo multidisciplinarío".
§EÑOR PRESIDENTE: 'Te refieres a las casas tuteladas, nosotros hace dos semanas atrás
firmamos con el Minísterio de la Vivienda el convenio de traspaso de los recursos, prru.fl
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l"Municipalidad S¿n Juan de la Costa
Concejo Municipal

que procedan a inscribir eso a nombre del Servíu en el Conservador y se supone que este
año debieran licitar las casas tuteladas, que son 1-5, pero el tramite administrativo ya se
hizo".
CONCE AL CHEUQUIAN: "Es compl¡cado llegar a esa edad y en esas condiciones, la verdad
es que nuestros adultos mayCIres no sé si decir que están dejados de lado, pero por mi
parte no hay ningún problema en la aprobación del recurso, claramente uno piensa que se
podría ser adicional, pero se le está apoyando en termino del estanque también,,.
Asistente Social: "Si".

SEÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo con aprobar este caso sccial?,,.

CCINCEIAt SR. OMAR pÉReZ: ,'Si, de acuerdo,,.
CÜNCEIAL SRA. §YLvlA CAÑULEF: "Estoy de acuerdo, pere al ver la construcción es lata la
que tiene como tingle y aquí la cotización serian de planchas de osb, piezas de pino y
clavos, no es posible 5r. Alcalde de poder incluir lana de vidrio, eso antes de colocar el
0§b".
§EÑOR PRESIDENTE: "Si, aislante si le colocan, no sé si va hacer fibra de vidrio o no, pero
se le tiene que colocar una aislante".
CONCE AT CAÑULEF: "Correcto, esa es mi preocupación,,.
Asistente §ocial: "Don Pedro después se va hacer cargo de la compra de los materiales,
quizás va a incluir materiales gue no están considerados en esa cotización".
CCINCEJAL cAÑUtEF: "Está solicitando $400.000.- y la cotización es por $371.j.59"-, con
ese dinero solamente tíene para las planchas, piezas de pino y los clavos, entonces nüs
faltaría como para comprar el aislante, por eso estoy sugiriendo poder subirlo".
§EÑOR PRESIDENTE: "Pero de acuerdo al marco presupuestario que tenernos es el aporte
que podemos hacerle, y ajustándonos ya que tenemos que llegar a fin de año, lo más
probables que tengamos que hacer una modífícación presupuestaria".
COñ¡CEIAL CRÑUuf: "Si, creo que para social es importante asignar recursos, por los fríos
que hay en este invierno, uno tiene una casa más menos buena igual el frio se cuela por
todos lados, y aquí con las latas y solo el osb el viento se va a filtrar por todos lados y el
frio también, no sé cémo sube de la tierra al piso, pero uno siente ese hielo, esa era rni
sugerencía que pudiéramos subir el monto un pocc más, pero si no se puede nada que
hacer, no más vuelvo a decir que uno es corazón de abuela,,.
{ONCE AL §R. JULIO OJEDA: "De acuerd§".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerd6".
CONCEJAL CRÑUUf: "De acuerdo".
C§NCEJAL SR. MARCETO CHEUQUTAN: "De acuerdo".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".

Se aprueba por unanimidad, entrega de ayuda social al §r. Cornelio Armando
Henríquez Bravo, con domicilio en el sector de de acuerdo a lnforme social
emitido por la Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Sociai de ia llustre lViunicipalidad
de §an Juan de la Costa, para compra de materiales de construcción, por un montü
$¿00.000.-, considerándose del presupuesto del Departamento social zozg,

2.2. OFICIO DEPTO. SOC¡AL N"28312023 DEL 03.A7.2ü23, §R. SERGTO NAtptL DEL
SECTOB DE 

§rta, Caterin Duarte Zapata Asistente SociaUDepto. Social: "Este caso es del Sr. Sergi*
Naipil Quidet del sector de  su Registro Social de Hogares está en  es
una familiar nuclear, actua con su espCIsa la Sra. lnés Antriao Huenuanca, los
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Concejo Municipal

ingresos del hogar son de y provienen de trabajos por cuenta propia del
usuarío que son crianza de animales, elaboracién y venta de leña, su esposa 
que se encuentra en control en el Hospital de Osorno y en la Posta de Aleuca el usuaris
está solicitando un apoyo para mejorar el tema eléctrico de la vivienda, no tiene luz
eléctrica en estos momento  poseía una instalación eléctrica, pero se
deterioró con el tiempo, ante evaluacién de un profesional se requiere hacer una
instalacíón completamente nueva a la vivienda, los apoyan sus hijo

y no cuentan con los recursos suficiente para apoyar en la compra de
materiales eléctricos, ante esto Don Sergio solícita un aporte monetario, que se sugiere un
aporte de SSOO.OO0.-, para cubrir parte de la compra de los materíales eléctricos, además
él se comprometió a aportar lo demás, igual hay que hace la conexión del poste que tiene
un aproximado de 380 metros de dístancia desde la casa al poste, en las fotografías se
puede apreciar la instalacién eléctríca antigua, y la distancia desde la casa al poste de luz
existente".

luroRn¡eclótr¡ 6RUpo FAM I LIAR
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r.MuniciParidad j.J#¿ir:i ra costa

SEÑÜR PRESIDENTE: "iAlguna consulta con respecto a este caso?, la ventaja es que él de
alguna forma tiene el apoyo de parte de la familia, y al final lo que están solicitando es un
aporte para cubrir casi los $900.000.- que sale el total, pero ellos van hacer el esfuerzo
para completar eso".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "¿La rnano de obra la pagan ellos?,,.
Asistente §ocial: §i, lo faltante lo pagan ellos, eso ya lo tenían pensado,,.
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "Más que nada argumentar el caso de Don Sergio, la verdad
es que lo fui a visitar, justamente tiene instalacién, pero e[ técníco le dijo que no podía dar
su firma sin hacer una instalación nueva, ya que los cables pueden estar dañados en
algunos sectores, por eso se le encarecieron más los costos, él va a poner todo lo que es la
mano de obra, , que es para poder afrontar esta
problemática q busca apoyemCIs en la compra de materiales,
nos va a faltar un poco, pero justamente estamos un poco ajustados de recursos, nos
gustaría subsanar todo lo social en [a comuna, pero no podemos quedar bien ante todos,
Psrque justamente los recursos no dan, pero creo que es buen aporte que estamos
haciendo, para que pueda llegar a los 5900.000.-, aun mas se le encareció porque t¡ene
que cambiar todo el cableado de la casa, bueno creo gue están bien los SSOO.OOO.-, que es
un monto con el que no contaba, cuenta con todo mi apoyo Sr. Alcalde para este caso".

§EÑOR PRES¡DENTE: "éEstamos de acuerdo en aprobar el aporte de $500.000.-?,.

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CCINCEJAL SR. OMAR pÉReZ: "De acuerdo".
CSNCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEJAL SRA. SYTVIA CAÑULEF: ,,De acuerdo,,,
CONCEJAL §R. MARCELO CHEUQUTAN: "De acuerdo".
CONCEJA-I SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".

Se aprueba por unanimidad, entrega de ayuda social al §r. §ergio Rudelio Naipil
Quidel, con domicilio en el sector de de acuerdo a lnforme Social emitido
por la Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Social de la llustre Municipalidad de san
Juan de la Costa, para compra de materiales eléctricos para ¡nstalación de energía
eléctrica domiciliaria, por un monto $500.000.-, considerándose del presupuesto del
Departamento Social 2023.

3. PRESENTACIÓN PLAN DE CAPACITACIÓN 2023 ÁREA IüIUN|CIPAL

SEÑOR PRESIDENTE: "Esto obedece a una presentación que tiene que hacer recurso§
humanos, que se encuadra dentro del plan de capacitación para los funcionarios
municipales, y que obviamente tiene que ser aprobado por el Concejo Municipal".

§rta. Maritza n Garnica - Encargada ursos Humanos: "Esta presentacién
tíene que ver con el Plan de Capacitacién Anual para Funcionarios Municipales periodo
2022- 2023 de Ia llustre Municipalidad de San iuan de la Costa, la administración púhlica
que suscribe dentro de la nueva política de gestión y modernización del estado, busca
generar un cambis en el fbrtalecimiento institucional, mediante la adecuada presentacién
de los diferentes servicios administrativos, teníendo como sopürte el aprendizaje continuo
de los funcionarios municipales en las áreas de su interés o del interés corporativo, pcr
ende la Municípafidad de San Juan de la Costa está obligada a ofrecer a sus funcionarios

I Estatuto Administrativo Ley L8.883

D

un plan de formación y capacitación, en el Art" ,r&fi



l.Municipalidad San Juan de la Costa
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?§í que también está establecido por ley que los funcionarios deben se capacitados para
{umplir sus funciones, este plan tiene tres característícas, uno es la identificación del
problema, que es saber cuái es la necesidad que se tiene, ya sea la Municipalidad en
capacitar a sus profesionales o los funcionarios en si para desarrollar sus funciones de
¡"r¡anera adecuada, el propósito es mejorar sus capacidades, actividades y conocimientos,
entonces la fundamentación y justificacíón es mejorar la eficiencia y eficacia, en cuento a
sus labores o también en cuanto a su desempeño proporcionado para la mejor calidad de
atencíón de nuestros usuarios, ese plan de capacitación y formación tiene un alcance que
en este caso son a los funcionaros de planta, contrata y honorario§, que requieren tener
una especialización, en lo que se refiere a fase es la recopilación de antecedentes, saber
en que es necesario capacitar a la persona, además el seguimiento y el control, que mucha
\reces esto se hace a través de las jefaturas, directivos y de quienes están a cargo de su
personal en sí, y por último la metodología que es la identificación de las necesidades y un
formulario de capacitación, este formularÍo se envía a través de E-mail a todos los
funcionarios, que fue creado el año pasado en donde van todos los datos del postulante,
datos del curso o actividad que está dividida en dos, que son la capacitación para
habilidades blandas, por e.lemplo capacitación de atención al usuario, mejoramíento de
relaciones interpersonales, comunicación efectiva, que es algo importante para nosotros
como funcionarios, la segunda es la capacitación de habilidades técnicas como por
ejemplo sobre estatuto administrativo, capacitaciones que hace la Subdere, Contraioría,
etc., tenemos varias capacitaciones que son más específicas, pertinencia y motivación que
tiene que ver con las necesidades de sus labores, que esto sea medible-, que si esto en uil
4Ü%V quiero subir a un 6AYo, es decir quiero mejorar mis habilidades, por ultimo tenemos
los datos del directivo encargado de oficina, el directivo debe solicitar que el funcionarlo
se pueda capacitar en ciertas capacitaciones o habílídades necesarias, debe ir firmado por
jefatura, timbrado y firmado por el funcionario, todas estas capacitaciones deben ser
autorizadas por el Sr. Alcalde y nos señala a nosotros que debemos hacer los procesos de
capacitación, porque también se hace este proceso a través de compra ágil, que lo puede
hacer una OTEC externa al municipio, y tambíen entidades gubernamentales sin fines de
lucro como en este caso que nos apoyado bastante que es la ACHS, el resultado de esta
aplicación del formulario nos da capacitaciones generales, está el estatuto administrativo,
ley de transparencia, ley 16.744 que este año la realizo la ACHS, qL¡e son las enfermedades
profesionales y accidentes de trayecto, formación e igualdad de género que muchos de las
funcionarios lo están haciendo vía online a través del Registro Social de Hogares, que hiao
el gobierno actual para capacitar a los servicíos públicos, tenemos igualmente las
capacitaciones específicas como les había mencionado anteríormente, que son según las
funciones que realizan los funcíonarios, se realizó la capacitación de tramitación de
licencias médicas en este caso el Sr. Alcalde me autorízo a mí para participar, para saber
toda la información necesaría para realizar esta tramitación (plazos, regulación,
tramitación), la tramitación se da en su mayoría por la página elempleador"cl s
rnedipass.cl, en el caso de que el médico no entregue una licencia médica electrónica, lo
que uno tiene que hacer es reiienar el formulario de licencia médica e ir a dejarlo a la
Compín, ese es e[ proceso, tambíén hay una funcíonario que hizo la capacitación de
autccad, que es la Srta. Gabriela Punol, debido a que necesita estos conocimientos en la
realización de proyectos, ya que ella depende de la unidad de Secplan, luego de esta
capacitación nos llega el certificado, el cual se deja en la carpeta de la funcionaría, hemos
uarias capacitaciones este año, pero deje solamente las más puntuaies, hemos participado
en muchas con la ACHS, se hizo también fa capacitación de seguridad en prCIceso de RSD,

se hizo antes que comenzara la recolección en el verano, los funcionarios recibieron esta
capacitación, para saber cuáles y como son los trabajos que tienen que hacer, en caso de
accidente donde deben concurrir, cuales son los elemento: ; de seeu4$ad que deben tener,
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fue importante para ellos saber de sus funciones, también se hizo una para los
trabajadores o maestros de la Dirección de obras, para que tengan conocim¡ento acerca
de la seguridad en sus labores, se han hecho bastante capacitaciones en díferentes áreas,
tambíén se hizo la capacitación en uso de extintores, prácticamente todas las oficínas
tienen sus extintores y están todos al día, se quiso hacer las gestiones con bomberos para
el tema de la práctica, pero no pudíeron asistir, eso [o tenemos como pendíente,
comentar que tenemos un comité paritarío que ha estado trabajando con este tema de
capacitacione§ en relación a la ACHS, ahora tenemos pendiente una capacitacíón para los
conductores y una de primeros auxilios, necesitan esta capacitaciones para cualquier
eventualidad, es necesario tener estos conocimíentos, bueno el objetivo general es
preparar al personaf, brindar oportunidades de desarrollo personal en su cargos actuales s
para otros puestos que pueda ser considerado, además modificar actitudes para
contribuir a crear un clÍma laboral satisfactorio e incrementar su motívacíón, a su vez
tenemos los objetivos específicos que son ayudar en la preparación de personal calíficado,
proveer conocimiento y desarrollar habilidades, proporcionar orientacíón e informacién
relativa a los objetivos de la organizacíón, en lo que respecto al financiamiento tenemos el
ingreso propio de la Munícipalídad Ss.oOo.ooo.- para desarrollar estas capacitaciones,
luego tenemos los convenios con instituciones gubernamentales come Contraloría,
Subdere, Asociación Chilena de Seguridad, Registro Civil e ldentificación, entre otros, estos
cur§o§ o capacitaciones son de forma online y de forma gratuita, les comunico a los
funcionaríos cuando se abren estas postulacíones a través de un correo electrónico,
sistema de whatsapp que muchas veces tenemos con los funcionarios de que están
abierta las postulaciones, no solamente son capacitaciones sino cursos, diplomados, por lo
tanto es importante mantenerlos informados de estas capacitaciones, en las imágenes
pueden ver por ejemplo un certíficado de una de nuestras funcionarias sobre estatuta
administrativo y responsabílídad adminístrativa para personas funcionarias municipales
?*22, se hizo a través de la página de contraloría, que indica las duración del curso, fecha,
lugar y calíficación que arrojo, luego hace entrega de este certificado para ser anexado a
§u carpeta, luego cuando quiera ser calificada o tener una promocíón, está el certificado
que acredita eso, luego están las ímágenes de las capacitaciones que se hizo en la ACHS
donde fueron todos los directivos y encargado de oficina sobre la Ley L6.244 de
enfermedades profesionales y accidente de trayecto, en prirnera instancia se les realizo a
ellos porque son las personas que recepcionan de prímera fuente cuando un funcionario s
colega tíene accidente, el año pasado me tocó a mí el estar presente en un accidente de
trabajo, donde Ia Sra. Cecilia Guaiquipan tuvo un accidente producto de la helada donde
se salié de la vía, entonces uno se entera que la funcionaría tuvo un accidente, fue traída
al Cesfam Puaucho, se llamó a la ambulancia de !a ACHS, quíenes !a atendieron, le dleron
tratamiento y terapias, porque ellos tienen derecho a un seguro en caso de accidente, por
e§o es importante que cada jefatura sepa cómo tíene que proceder ante estos casos,
luego tenemos una capacitación que fue reciente sobre transparencia actíva, en primera
instancía esta capacitacíón la realizo la funcionaria Sra. Rosmery Pradines, quien está
encargada cie transparencia en ei municipío, se hizo esta capacitación porque existen
modificaciones, para ver lo de este año hacia adelante, la siguíente capacitación fue a
nivel nacional a través de la plataforma de YouTube realizada por el Consejo de la
Transparencia en conjunto con la Subdere, aquí particíparon los funcionarios municipales
de salud y educación, que son los que trabajan con tema de transparencia, se prepara
para aquello el salén multiusos municipal, luego está la capacítacién a la que asistí sobre
licencias médicas donde un contador auditor fue el expositor, que nos enseñó el proceso
de tramitación de licencias médícas, donde participaron funcionarios de todos los
municipios a nivel país, por lo tanto es de vital irnportancia tener capacitaciones
habituales para los funcionarios. En conclusién la capacitación es el pro,gqso educativo deción es el nrFso e
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Üofio plazo, aplicado de manera sistemática y organizada pCIr medio del cual las personas
adquieren conocimientos, desarrollan habilidades y competencias en función de sus
obietivos definidos, como bien es c¡erto recursos humanos es fundamental para el
desarrello de las labores, con el sistema de capacitaciones nosotros podemos mejorar
mucho más las habilidades, aptitudes, procesos, efíciencia y eficacia sobre todo en la
atención de los usuarios, tenemos funcionaríos que son de [a comuna y otros no, entonces
muchas veces no saben cómo son las personas del territorio, entonces su atención es
bastante diferente, es importante orientarlos cuales son las oficinas, quien trabaja ahí,
etc., esto sírve para las habilidades blandas y técnicas de nuestros funcionarios,,.

ffi
PROGÍIAMA

.ii*.-e¡,
t"i'j¡::+i#

pnesesy¿e¡ófi¡

PARA LOS

EüSTA,

OFICIilA DT TERSÜNAT MUN{CI¡Ai
ot*tcctcN Dt AoMrNlstnACtófl y r¡sAszAs

. rorruIncAclóN DEL pRoBLEMA

l-A §)Ml\lsT¡.{ctóN pu!}Li{,\. e!lt sE st.tscRtBItr eL¡E DEN.I Ro Du a.^
¡ILJE\A TOLT|IC,{ DIi CIiS]'iÓ}i Y N{r,DERJ\IZALION DiL IS],\DU. BI,SL,\
{f]N}.-RÁR i\ C.1]\ITIIO ¡¡* ¡L }ORTAIECTM}TNTO INS'IITLÍCIÓiX.\L
L,GI]I,{NII L\ ADT,CLIADA PRES].{ÜIÓ\ DE LOS IIIII,TE.-TIS SER\¡]CI{}S
,\llltllNIlilR,{llVOS. "ii:aNlflNDó C{}t!{{) SOPOR1l-. EI ApiltlNIIIA.¡t
c()i\T¡NIl(l DE I_O-c ljt¡\cÍo¡iAt{t{ls nftiNlctpAl_ils t,ñ LAS iiaLA_§ D}, Str
fN rH¡És Y Dtil, rN aFRits a,r)RtoF^Arr\0.

P(ilt l:¡iflE. i.A VI{tN-lati'AI.IDAI) ¡)E SA\ .}i_,AN I}t: t_A COS tA. at{)\.trl
}]ti lli)t\D tlLritl-i{tA. Ilsl Á o}tLIr-iADA t:N (]l Rli{.,trR A st :s } l_rN{]{iNAl{1,O§
l'\ I'1.\\,)l ri'\\'\( I,1\ ,' ¡ Ai,\(t:.\r ir)\,1,, I'R')t't.\l)\ ttrjt
Nilrj{iR^rdLN'lt) §tj si DLSL\.jpt,ño l..\$lf¡t_{L" Biuu LL (.Li\Ct:i,¡.() i}I:
l-'OluPlll!NCIAS LABOjt^Ll-Sr LjN|LNDI'AS ljSlAS CO[.1{) ljt, (.(]t\.iU\to
DU AP ll i'Lll)lis. CLiNO(lti\,tllYt1)s y DtS |RtllAS \ltcLS,\RIAS tAR;\
cu:eil,Lllt Du !,1^NliR,\ Ót,TItltA {túN L_¡,S t:LINCI{_}}J IS,\ SU t-]^R{iO.

"i1.:+1.r

EyDE cfa(úaaoN6 LtY N" I6,7e
rMN5?añfNca §Ewslf}

f,é-

liii: itii
DE L¡G!(lÁ AUTOAD

,$'i pR.pABiRA-prR\oNArplp^tarrrrr.crrNrrrr'T\r'
JF SÚS Rf5PON§A8LIÜADT5 OUf A5LVAN FTi 5U:
.ARGOq

I

. PROPOSiTOS

]UST'FIC,ACIÓN

.FU

CAPACITACIONES

ÉsPECtftcAs

F Ut!¡Clü§JAR lS§ fd Ur,,l¡CiPAtE§
prHi§D0 ?0?l-?*?3

r PLANTA
. CONTRAIA
. HONORARICS

. RECOPILA.lÓN
DI

AI,l rECEDíNTES
. StGUlMltNTO Y

cor.iTft0t

MsloDoroGiA

" IDENTiFICACION
Di i.A
NICES}DADE§

FORMUL¡\RlO DE

cAPAclrActóN

QUT

AC¡ÜAI'S Y PARA OTNQs ¡UE5}C5
ri tOl 

'180ÉAD0n 
PU¡DF SFI



LMunicipalidad 5an Juan de la Costa
Concejo Municipal

CONCLU§ÚN

,:I nNANcIAmENfo

i §y-rí:j INGRESO PROPTO
l, lil'i+ """,jí,'o'""" . $3.000.00o(rnEs' MtU,O¡lE§ DE PESOSIi, MLrNrClPAtlDAD

i, ,PRESUPUE5T0
I MUNICIPAT }

I

ir ' PA6INA ÜN llNt:
]: COIIÍRALCRIA

(uryvE¡!tu\ ( u¡{ , pA6:l:,)\. rJt SL Bdt 1t
INSTtTUCtO\ES , 

^sCLr- 
:iL)iC,,rL[\¿ Dr

]t tsEfiNAMENIALES sreufttD¡1D iACHsl

I ' iiLC Sl80 Clvii t., ]DFilTJ'ICA(IÓN

il

IMUCHA§ GRAeTA$
POR §U ATHñICI*N¡I

trUgfREüUREM MüNJUAN&

ra consultar con respecto a la capacitación
taron los peonetas?".
nductores y todos los del área de

{@,}

Busa ru§u aLEreHE§

E ftro Ahinr.Ídv¡ y R.§pÉ¿§[drd &üiild¡diva
Pffi p@o¡ar rü¡!r@¡.6! ñBn¡dd*. 202r

r.A CAPACITAC|óN FS Et. pRCL-Eso Er¡ucAIVO Dla coRro pt Azo.
API ICADO DE iúANTRA SISTEI.,IÁT]CA Y CRGANIZAÜA POR I,4EDIO
DEI C,JAL tAS PTRSONAS A¡QUIEREI] CONOCIII NICS
tESARRcLt-A¡l HABIIIDADES y cot!,lpEiENciAs EN FIJNCIó¡r DE
OBJETI./OS DcFrilIBoS .Á CA?ACITAIo\ FS LA ESE^{CIA ):
coñocr§ltENTos EspEciFtcos RErAlvos AL TRABAJo.
/TCTITUDES FRaNTE A ASPECTCS DEL StS'l-EltA PUBLICC. DE rA
lAREA Y f]EL A[4BIENTE, AS¡ Coñ,{o EL DSSARROI.i,-o DE
HABILIDADES Y COI,4PEÍENCIAS. ES RELEVAN'iE 

'ESCUBR|R 
LAS

'IF|CI]ITADES 
QU. EXISÍEN PARA LI,E\AR ADEIANIE los.R(vtr(:r1l¡ ú ÉtA\r< DISF\A.,C. nt?A I r Brlit¡

.iJI]CIüNAIIIE\TO DE ES¡E M'JNICIPIO, CO¡IO UNA A']TI\/'I]AI)
Pl{oP.\ : A r L.:{itAü jÓ\ 1 ¿( l,-A. t7A' ,O\ Dr q ,q ui j!pr\]-
REC I.J RSOS I']L'I,4ANOS

CONCEJAT SR. MARCELO CHEUQUTAN: "euísie
de residuos sólidos domicilíarios, ¿Ahí se capaci
Srta. Maritza Ancapichún: t¡Peonetas, co
medioambiente".
CONCE¡AL CHEUQUIAN: "Los que recogen basura".
Srta. Maritza Ancapichún: "5 i, todos fueran capacitadüs, de todas maneras tenemos la
ppt de dicha capacitación y se las podemos hacer llegar, además cada vez que se hace una
capacitación existe una nómina de quienes part¡c¡paron en la capacitación".
TONCEJAL CHEUQUIAN: 'Tengo una consulta con respecto a esa capacitacién, ya que
conversando con esas personas, efectívamente ven su segurídad, bueno de todos en
Beneral, pero muchas veces no depende de él en partícular sino de la sociedad por decirlo
así, cada cosa que tiran en los contenedores de basura la verdad que complica, baterías
con ácido, vidrios y una serie de otras cosas, que pueden dañar tanto al personal como al
medioambiente, éCómo ahí incidir?". ffi
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§rta. Maritza Ancapichún: "Recuerden que esto lo vimos en el pMG donde decíamos que
sería bueno que en los colegios ir incentivando al cuidado del medioambiente, al reciclaje,
todas esas cosas, también parte desde ahí, nosotros como municipio lo que podemos
hacer es capacitar a nuestra gente, para que tengan el cuidado adecuado a la hora de
recolectar estos residuos, saber también cuáles son los instrumentos de seguridad que
existen, cosa que antes no se hacía, pero ahora de a poco y paulatinamente se está
realizando".
CONCEJAL SR. OMAR pÉREz: "Apuntando a lo que señalaba el colega Marcelo, es verdad
que en los contenedores lo que tienen a mano lo tiran ahí, latas, desechos de
construcción, dentro de estas capacitaciones, me imagino que están los implementos de
seguridad como los zapatos, guantes, mascarillas, gorros o cascos,,.
§rta. Maritza Ancapichún: "Si, los chalecos reflectantes,,.
CONCEJAL pÉRfz: "Exactamente, dentro de este programa de capacitación no se ha
cantemplado o visto la posibílídad para evítar que se produzca esta gran cantidad de
residuos de distinta naturaleza, ver la posibilidad de con un camión plano o con carrocería
hacer una recolección de residuos materiales pesados como lavadoras, refrigeradores,
televisores, etc., como se hace por ejemplo en osorno, que hay un día que pasa por un
sector y la gente saca todo este material, para no estarlos botando en las calles o
rnezclarlos con los otros residuos, éExiste esa posibilidad en nuestro municipio?,,.
§rta. Maritza Ancapichún: "La posibilídad existe, pero habría que conversarlo con el
Encargado de la Oficina de Medioambiente, plantearlo y ver los recursos que existen,
porque recuerden que nuestros recursos son limitados, pero se podría en algún momento
contar con un presupuesto destinado para eso, pero como les digo es un buen
planteamiento, pero habría que conversado con el Dírector de Obras Municipal y el
[ncargado de la Oficina de Medioarnbiente como podemos desarrollar esa parte para
mejorar en cuanto a la problemática que exíste en la comuna, como se dice establecer un
día y ver que recursos existen, más que nada es eso, pero es un buen planteamiento, crea
que sería bueno plantearlo y conversarlo".
CONCE AL pÉRfZ: "Es un tema de recursos, no es fácil eltema".
§rta. Maritza Ancapichún: "Creo que podríamos conversarlo con el Encargado de
Medioarnbiente".
CONCEJAL PÉREZ:,,G raCias,,.

CONCEJAL §RA. SYLVIA CAÑULEF: "Cuando usted habla de instrurnentos de seguridad ¿A
qué se refiere?".
Srta. Maritza Ancapichún: "Me refiero a los zapatos de seguridad, guantes, chaleco
reflectante, en el verano debieran usar protector solar, gafas, que son implementos
adecuados según la estación del año".
CONCE¡AL CRÑUUr: "Hago esta consulta, porque la palabra sin nombre es muerta, me he
encontrado con especialmente con los que recolectan la basura, que no tienen guantes, el
calzado más o menos, no tienen mascarilla, no tienen el vestuario adecuado, iQué se está
haciendo con respecto a eso?, elementos de seguridad en la palabra a mí no me sirve, lo
que me sirve es tener ios elementos para pocier cuidar mi persona, mi saluci, áQué se está
haciendo con respecto a aquello?".
§rta. Maritza Ancapichún: "Ese requerimiento lo hace el Encargado de Oficina de
Medicambiente, que se hace el requerímiento al Sr. Alcalde, quien me indica luego que
haga lo que es el proceso de la compra, después se entrega la implementación al
funcionario respectivo mediante un acta de entrega, muchas veces los funcionarios tienen
las malas práctícas de no utilízar los implementos que se les entrega, entonces en ese caso
la persona que anda en terreno es responsable de su propia vída, es por eso que se hacen
estas capacitaciones, para incentívar[os a que tengan el cuidado personal, porque tienen
que cuidarse, si yo les estoy entregandrc la implemptación y ellos no la utilizan, eso no es
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responsabilidad del mun¡c¡p¡o sino de la propia persona, por eso es el tema de las
capacitacíones, para que entiendan que si se les entrega una implementación ellos la
utilicen".
coNcE AL c¿ñuffir: "correcto, estoy muy de acuerdo en todo lo que me estáplanteando, pero yo voy mas allá, también es responsabílidad nuestra y de este municipia,
recae en la primera autoridad las quejas y malos comentarios, que nos perjudica a todosen general, entonces vuelvo a hacer la consulta d.euién verifica qu"- 

"uo 
se esté

cumpliendo?".
§EÑOR PRESIDENTE: "cada persona que está a cargo de la unidad tiene que verificar que
a eso se le dé cumplimiento, si las personas que realizan la recolección de la basura y no
están usando sus guantes, que si se tes compro, tienen mascaríllas y todos su§
implementos, de eso si nos hemos preocupado de que todos los funcionarios tos tengan,
muchas vece§ es lo que dice Maritza que no usan los ímplementos de trabajo, a lo mejor
es más cómodo, no sé cuál es la causa, pero a todos se |es entrega su kit de ropa
adecuada, incluso se les compro esto para el sol, para dar cumplimiento a la normativa, si
ellos lo usan bien, porque se están cuidando, se le compra zapatos de seguridad, se les ha
comprado casacas, polerones,,.
CCINCEJAt CAÑULEF: .,E§o Io 5é,,.
§EÑoR PRESIDENTE: "Muchas veces lo que sucede es que los zapatos las guardan, pCIrque
los usan para salida, es su tenida de salida,,.
coNcEIAt cAÑUtEF: "Estoy de acuerdo, porque yo hice todas las consultas, porque me
llamo la atención y escuche comentarios de los funcionarios, entonces para poder hablar
con propiedad yo siempre verifico, claro el municipio se encarga de entregar todos los
elementos, yo voy más allá',.
§ra, Maritza Ancapichün: "Fiscalización o supervisión,,.
CONCEJAI CIÑULEf: "Claro, si ese trabajador no está cumpliendo, como a Ia hora por
decir algo de acusarnos de que ocurrió atgo y tuvíeron el accidente por tal situación,
i.Como nosotros nos resguardamos de aquello?, usted dice el encargado de oficína áEstá
hacíendo su trabajo el encargado de oficina? Esa es mi preocupación, sé que este
munícipio les ha comprado todo, eso lo sé,,.
SEÑOR PRESIDENTE: "Eso muchas veces es difícil verlo en el trabajo propiamente tal, no
sé lo que hace el funcionario cuando está en el trabajo de la extracción de basura, e§
irnposible andar a la siga de é1".
CONCUAL CAÑULEF: "En eso estamos claro, a lo que voy es como al minuto dado nos
defendemos de algo en lo que incurre el propio funcionarío, el trabajador, esa no mas es
mi preocupación".
§rta. Maritza Ancapichún: "Por esto mismo son las capacitacione§, para ir incentivando a
que utilicen los implementos de seguridad y por qué deben hacerlo, diciéndoles que si no
los utilizan les puede ocurrir tal situación, sítiene seguro o no, licencias médicas, etc., por
ejemplo un peoneta se cortó un dedo con un vidrio, producto de que no utilizo los
Suantet la idea es seguir con estas capacitaciones, para seguir trabajando con ellos, como
dice usted §onversar con los encargados de oficína, para que hagan sus controles, hablen
con su gente y expliquen estas cosas, estas capacitaciones y la información son entregadas
a los jefes y pueden hacer esta capacitaciones internas,,.
coNcE At cRÑumr: "Está todo bien esto que usted hace, pero me queda ese vacío,,.
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Felícitarla por su ponencia, creo que está muy bien
enfocada la línea de capacitacíón, que usted presenta de la oficina de recursos humanos
en todo lo que expuso, creo que le hace muy bien a nuestros funcionarios en general
poder desarrollar habilídades, capacidades, complementar y fortalecer ciertas cosas que
usted ha mencíonado, porque va en beneficio de nuestra comunidad como la atencíón, la
forma que se le explica a nuestra gente, nuestra gente siempre va a ponderar al momento
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de uno poder hacer una consulta ya sea presenc¡al o por teléfono, a lo mejor los coryeos
electrónicos que se util¡zan artos, que se puedan responder, devolver las llamas, he visto
el trabajo que e§ta llevando a cabo, hay comentario favorables frente a eso, espero que se
siga en esta línea, porque está muy bien encaminada y enfocada,,.
C0NCEJAL CHEUQUIAN: "La verdad es que hay buenos comentarios sobre la Encargada,
actividades o eventos que se hicíeron el año pasado, espacios de distención que se dan,
esto tiene que irse complementado con la seriedad del trabajo, mi consulta pasa por un
documento que índica que el prCIgrama anual de capacitación para funcionarios de la
municipalidad de San Juan de la Costa zaz7_ -?ü23, estamos a julio del año 2023, entonces
mi consulta es básicamente éPor qué no se pudo antÍcipar un poco ya que es aña ZAZ2 -
ZA23?, estoy pensando que estamos mitad det 2023, casí al final, áTener esto previo o
antes es posible?, quizás este es un recordatorio,,.
Sra ritza Ancan ichún: "En este caso yo me hago responsable, ya que debió de haberse
presentado el año pasado, antes del proceso de presupuesto, por eso en este periodo
2Ü22 - 2023 para regularizar el proceso, pero mí idea este año es hacerlo antes del
presupuesto municipal, para que tengamos más menos un valor de cuanto es lo que
gastamos en capacitación, me comprometo este año hacerlo mucho antes,,.
CoNcEJAt CHEUQUIAN: "Pensaba que quizás la presentación podría ser entre octubre o
noviembre nne imagina, sin tener mayor conocimiento. Segundo ya lo habíamos
conuersado ya el año pasado en algún concejo en que bíen está pensando o enfocado
para los funcionarios, también díjimos y estábamos de acuerdo que nos pudieran invítar,
para estar presente como concejales, en lo personal me gustaría que se nos enviara este
correo, por lo menos no vi que nos llegara nada al respecto como para ver estado
acompañando en esta capacitaciones,,.
§rta. Maritza Ancapichún: "¿Usted dice de participar en estas charlas o capacitaciones?,,.
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Si, en las charlas, siempre es ímportante la capacitación y
adquirir conoclmíentos, entonces aqu[ estamos todos con la misma lógíca de empujar
tados esta máquina administrativa, por así decirlo, apuntando o mirando para arriba
como se dice, entonces eso el conocimiento es afgo bueno,,.
§ra. Maritza Ancapichún: "Cuando se realicen capacítacíones en el municipio, se les va a
extender el correo a ustedes también, a veces entiendo que no van a poder participar en
tadas porq{.Je tienen una agenda, pero se les va a enviar,,.
cOftICEJAL SR. JUtlO OJEDA: "Más que nada quiero indícar en el ámbito personal ya que
es conocido que fui funcionario, la verdad muchas veces uno tenía que buscar donde
capacitarse, esta iniciativa que se está realizando y se está iniciando es muy buena para
los funcionario§, que este la capacitación constante es muy bueno para la atención sobre
todo en nuestra comuna, y también como se habló para dar respuesta a los
requerimientos ya sea de forma positiva o negativa también tenemos que ser asertivos al
respecto, creo que en eso solo felicitarla a usted como Encargada de Recursos Humanos,
esperando gue tengamos mayores capacitaciones y mayür compromiso de nuestros
funcionario para participar en esto, ver los indicadores sería bastante bueno, así también
ampliar las capacitaciones no solamente en el ámbito técnico sino que también en los
dístintos ámbitos generalizados de todo lo que es et municipio, hay otras capacitaciones
tambíén que podemos darle a nuestros funcionarios, eso sotamente, felicitarla con el
trabajo y que siga adelante para el próximo año,,.

§rta. Maritza Ancapichún: "Este pian de capacitación debe ser sometido a aprobacién del
Concejo Municipal".

SEÑOR PRESIDENTE¡ ¿/¿fstárrros de acuerdo con el plan de capacítacíones para los
funcionarios Sres. Concejales?, por sup)uesto con el cryRromiso de presentar el próximo
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plan antes de octubre, antes de que aprobemos el marco presupuestar¡o, para saber
cuántos recursos debemos dejar, áEstamos de acuerdo?,,.

CONCEJAI. SRA. SYTVIA CAÑIJLEF: .,De acuerdo,,.
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL §R. OMAR pÉRrz: ,,De acuerdo,,.
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo,,.
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUqUIAN: "De acuerdo,,.
CüI\¡CEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".

§e aprueba por unanimidad, Plan de Capacitación para los Funcionarios
Municipales2az2-2023 de la tlustre Municipalidad de san Juan de la costa.

4. PRESENTACIÓN DIRECCIÓN DE ADMINISTRACIóN Y FINANZA§

4.1, PRESENTACIÓN MODIFICACTÓN PRESUPUESTARIA AL PRESUPUESTo DEL ÁnT¿
MUNICIPAL AÑo 2a23, PARA ADqutstctótr¡ oe cAMtóN % pARA LA DtnEcc¡órr¡ ur
OBRAS MUNICIPALES

§EÑOR PRE§IDENTE: "Esta modifícación presupuestaria Ia va a realizar Luis Barría, gue se
enmarca en realidad en-un aporte que nos va llegar o me.jor dícho un pago que nos tiene
que hacer el §ervíu, y que nosotros queremos destinar parte de esos recursos a la cornpra
de un camión %, eso se fundamenta básicamente porque tenemos un solo camión
operativo, Ia verdad es que no damos abasto con el camión que tenemos, es muy
necesario y urgente poder comprar, ustedes saben que tenemos un proyecto
recomendado en el Gobierno Regional, pero ustedes saben que no hay dínero en Ia
circular 33 hasta el próximo año, por lo tanto tenemos que destinar recursos para poder
eomprar este camión, para fortalecer el trabajo operativo de dos unidades, que tiene que
ver con la Dirección de obras y la oficina de Medioambiente, Aseo y ornato".

Sr. L¡.¡is Barría Obando - Direftor Administración v Finanzas: "Primeramente mencionar
que e§tas van hacer dos presentaciones, pero primeramente vamos a ver la modifícacién
de la que el Sr. Alcalde ya hizo la introduccíón con respecto a la adquísición de un camión
%, lo que queremos modifícar y financiar bueno es aumentar los recursos presupuestarios
en la cuenta de Adquisición de Activos No Financíeros denominada vehículos, destinado a
Ia adquisición de vehículo para la Dírección de Obras Municípal, que es un camión % con
carrocería plana, con una capacidad de carga de 3.500 kilos lo que permítirá eltraslado de
material menor y personal dentro de la comuna de San iuan de la Costa, como decía e! sr.
Alcalde hay un camíón, que cuando está en pana no hay vehículo, con esto se reforzaría el
trabajo de la Dirección de Obras, dado que hay cuadrillas que están hacíendo casas de
subsiciio de emergencia, apoyando en aígunas labores ya sea en sedes, estaciones médicos
rurales, etc., esto lo vamos a fínanciar a través de un programa que se llama Asistencia
Técnica Beneficiarios Subsidío Habitacional, esto se enmarca dentro de una Resolucién
Exenta 3i.3L, que permite que algunas entidades públícas o privadas puedan ser entidad
de gestión rural o entidad patrocinante, tiene como objetivo de prestar asistencia técnica,
jurídica y social a los postulantes del Prograrna cie Habitabilidad Rural, desarrolfando los
proyectos, presentándolos para ser evaluados y aprobados por el Servíu, nosotros
teníamos dentro del presupuesto original un monto de $30.000.000.-, pero según el
análisis que hace la Dirección de Obras Municipales vamos a percibir mayores recur§os,
por lo tanto vamos a tener esos $30.000.000.- y otro mon togás, para poder disponer de
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la compra de este vehículo, por lo tanto como pueden observar en la lámina asíquedaría
la propuesta en donde los íngresos aumentan en la Cuenta Presupuestaria Asistencia
Técnica Beneficiarios subsidio Habitacíonal con S¡¡.ooo.oo0.- y los gastos aumentarían en
la Cuenta Presupuestaria Vehículos con $E¡.OOO.OO0.-, esta sería la modificación, para que
el concejo pueda aprobar esta propuesta y la adquísicién de un vehículo,,.

Propuest¡ NlodlIi.aciéñ p.esupLies:,¡r¡a

MUNJCIPATIDAD DI sAN JIJAI! DT LA COSIA
Ar!ó 20:3

1. AumÉntar los retuTsos presupuestarios en la cuenta de
Adqu¡si.ión de Aittvos No Fjnanc¡eros denomiñada Veh¡cuios,
de:¡inado a la adquis¡c¡an de yehiculo para la Direccion cje t){:ras
Municipalas, cons¡stente en uo camión ;/. con carroceria piana,
ton caparidad de c:rga de 3-100 Lilo;, largc de 4,9 ntetros. io que
pBrmitiré el trasiado de materiafes menores y per5onál dentro del: üomuna en las actividades encomencladas pór la direccion_

Año 2023

. QUE QUEREMOS MODIFICAE Y FTNANCIAR?

Propuesta Modif ica.ióh Presups*Aris
Año2023

" ?ROP i,JTST}\ DE I\4O D I F¡CACION P R ESUPU ESTAR IA
MIJNICIPAL NJ9 04

. JULiO 2023

Propuestd I*odif icac¡ófl pres!puestar¡a

. QUE QUEREMOS MODIFICAR DE NUESTRO
PRESU P U ESTO MU N ICIPAL?

, Y COMO VAMOS A INCREMTIITAR NUESTRÜ
P RESU PUESTO M I.,} N iC¡ PAI. D[ GASTOS?

propuesta Moiificrciiñ Pr.'3uouest¿íl¡
Aa,D 2C)1

. COMO VAMOS A FINANCIAR TSTF AUMENTO
DE GASTO PRESU PUESTARiO :

r § través de las
fínanciamiento.

siguientes ví¿s de

Propuesta Mod¡fi cación Paesúpustarla
Año 2023

. COMO QUEDARIA LA PRESENTE N/lODIFICAC|ON
PRESUPUE§TARIA SO[,4ETIDA A APROBACION DEI
HONORABLE CONCEJO MUNICI PAL

#
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Cqno ¡o F¡ñanciános:

Auñe¡tárl¡grercs

i.-Asistencia Técnic¿ Benetictar¡os Subsidio Habiteciqnal 31.000.000

Lr l,4uñtaip;iidad d¿ Séñ JLa¡ d¿ la Cc§i! cofio Entid¿d de
Ge5¡id., §!El, iiene como objelivo de p.esia, esiste¡cja témicá,
jrríi,ca y so.i¿l ¡ lós postlriánres del progBmé de Habitab¡l¡dád
kuftl, desarrol!.rndo los p.oye.tos coniénpládos €ñ este
Pr¡gema y preseñi¡sdclos para ser evaluacios y ¿p¡cl¡ados por
sl Serv¡u correspcndiente.

33.ú00.000



l.Municipalidad San Juan de la Ccsta
Concejo Municipal

Propuestn to49dific¿c¡ón presu pqstaria
Año2ú23 Propuesb Mod¡ticación presupuetiaria

Año2023

C!.ñu Pr.r!puestári¡

. GRACIAS

2152901 Véhículoj

. iuLicl2023

§EÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo en aprobar la modificación presupuestaria?,,.

coNcEIAt sR. OMAR pÉRrz: "¿Este camión % es cerrado o abierto?,,.
§r. Luis Barría: "Es plano con carrocería baja,,.
coNcE AL pÉRrz: "Es doble cabina d,por qué hablaba de traslado de persona[?,;.
§r. Luis Barría: "Es cabina simple, en la cabina pueden ir dos pasajeros a parte de
conductor".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Si, en esos camiones tiene capacidad para tres
personas, el eonductor más dos pasajeros,'.
SEÑOR PRESIDENTE: "Los otros camiones ya son más caros,,.
Sr, Luis Barría: "Por los costos debe ser este tipo de camión,,.
CONCE AL ORTEGA: "Estoy de acuerdo, porque la verdad este camión % presta bastante
utilidad, para todo lo que se está llevando a cabo, y seguramente la marca tiene que ser
acorde a nuestro territorio, no nos olvidemos que tenemos un camión doble cabina que se
ve en buenas condicíones todavía, perCI creo que no salió antiguamente de buena
calidad".
§r. Luis Barría: "Al hacer el proceso de licitacíón Secplan debe especificar los antecedentes
técnicos".
§§ÑOR PRESIDENTE: "Lo que no se puede hacer en Ia licitación es colocar marca".
CONCEJAT ORTEGA: "Pero en las especificaciones técnicas si,,.
MINISTRO DE FE: "En la lícitación es Io que son las especificaciones técnicas ahí se puede
subír el estándar del vehículo".
CONCEJAL SRA. §YtVlA CAÑULEF: "Estoy de acuerdo en aprobar, porque es necesario".
CONCEJAL SR. MARCETO CHEUQUIAN: "¿Esto para que unidad es la que mencíono?,,.
SEÑOR PRE§IDENTE: "La Dírección de Obras Munícipales, que lo usa también la Oficina de
Medioambiente".
CONCEIAT CHEUQUHN: "Entonces es el producto final con la acción,,.
§EÑOR PRE§IDENTE: "Si, el camíón lo usa Obras y Medioambiente, este último cuando
tiene retírar de lugares de difícil acceso donde los camíones grandes no pueden retirar los
residuos sólidos, entonces o van en la camioneta o en el camión, pero si no está
disponible nos retrasamos también".
CONCEJAT CnÑumr: "En Cacique Loncochíno en Bahía Mansa tampoco puede ingresar el
camíón grande".
SEÑOR PRESIDENTE: "Los camiones grandes no pueden entrar a algunos lugares, en

me acuerdo siempre donde la Marys Ancapan siempre está llamando que
vaya la camioneta o el camíón %, porque el camión grande no ingresa hasta abajo".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "lVlencionaba que San iuan de la Costa es una entidad de gestión
rural, ¿Eso es lo que anteriormente se llarnaban ejes o símilares?,,.
§EÑOR PRESIDENTE: "Es símilar, prácticamente es lo mismo, en el caso de servício público
es una entidad colaboradora o entidad patrocinante, eso díce el convenio,,.ff

1"6
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l.Municipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

CONCEJAL CHEQUUIAN : "Entiendo, gracias,,.

§EÑOR PRESIDENTE: "Entonces éEstamos de acuerdo en aprobar la modificacíón
pre§upuestaria ?".

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo,,.
CONCEJAL SRA. SYLVIA cAÑULEF: ,,De acuerdo,,.
CONCEJAT SR. OMAR pÉR¡Z: "De acuerdo,,.
§ONCE AL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo,,.
CSNCEJAL SR. MARCETO CHEUQUBN: ,'De acuerdo,,.
CONCEJAL §RTA. JE§|CA OJEDA: "De acuerdo,,.

Se aprueba por unanimidad, Propuesta de Modíficación presupuestaria al
Presupuesto del Área Municipat año 2023, por un monto total de S33.000.000.-, que se
detalla a continuacién:

4.2. PRESENTACIÓN MODIFICACIóN PRESUPUEsTARIA AL PREsUPUEsTo DEt ÁRra
MUNICIPAL AÑO 2023

§r' Luis Barría Obando - Director Administración v Finanzas: "Esta segunda modifícación
presupuestaria corresponde a la distribucién del saldo ínicial de caja del2AZ3, que no se
había realizado pCIrque faltaban algunas cosas de la unidad de contabilidad y presupuesto,
que tenían que incorporar. El saldo inicial de caja corresponde a las disponibilidades netas
en cuenta corriente bancaría y en efectivo del municipio, además de los fondos
anticípados y nCI rendidos, excluyendo los depésitos a terceros al 1 de enero, o sea a esta
fecha hay que depurar todas las cuentas corríentes que tíene [a Municipalidad, porque
generalmente unCI por ejemplo hace pago, cobro de cheques que no se han realízado, hay
que ir viéndolas todas, quedamos con un saldo de $2Sg.0S2.000.-, eso es lo que hay que
dístribuir de acuerdo a a[gunos proyectos que pasaron de arrastre del añoZ1ZZal 2023, lo
*tro es que se incorporaron recursos a final de año, generalmente algunos servicios
públicos porque tienen que terminar su gestión financiera nos transfieren los recursos de
algunos proyectos, tenemos nueve proyectos, el primer proyecto es el Plan Nacional de
Esterilizaciones Responsabilidad Compartida, es el nombre de la línea de financiamiento
que apoYa a la realizacíón de operativos para el control reproductívo de perros y gastos
cCIn o sin dueño, que lo impulsa la Subdere, este recurso se había demorado un poco
sobre todo por la pandemia, pero llego el año pasado y se está ejecutando el programa a
través de la unidad veterínaria, el segundo proyecto que viene de arrastre del año 2021
que es la Construcción Costanera y Centro para la pesr:a BalS Mansa, ejecución del

lV
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LMunicipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

diseño de este proyecto ubicado en el recinto portuario de Bahía Mansa, en el marco del
convenio firmado con el Minísterio de Vivienda y Urbanismo del Programa Pequeñas
Localidades, el tercer proyecto es Construccíón de Centro Comunitario Multipropósito de
Bahía Man§a, que también fue firmado el convenio con el Mínisterio a través del
Programa Pequeñas Localidades, el cuatro proyecto es el Mejoramiento Abastecimiento
de Agua lndividuaf Lafquenmapu y Los Hualles, este es un Programa de Mejoramiento de
Barrios, destinado a dar solución al menos 6 familias, después tenemos un quinto
proyecto que es la Construcción Huellas Hormigón Pasaje Videla y Loa, pasaje ubícado en
el sector de Maicolpue, para la construcción de 191 metros líneales de huella de
horrnigón, aproximadamente 20 personas beneficiadas en este tiempo, porque en el
verano aumenta ya que se desplaza mayor cantídad de personas, luego tenemos el sexto
proyecto Construcción Huellas de Hormigón Pasaje Cuinco del sector de Bahía Mansa, son
L36 metros lineales de construcción, beneficía aproximadamente 55 personas, el séptimo
proyecto es el Mejoramíento Biblioteca Pública y Oficína Prodesal San Juan de la Costa,
que es el mejoramiento de la ínfraestructura consistente en revestimiento exterior,
cambio de puertas, ventanas, etc., luego el octavo proyecto es el de tvlejoramiento
Abastecimiento de Agua lndivídual Monte Verde, que beneficia a 4 familias, el noveno
proyecto es el Mejoramiento Abastecimiento de Agua lndividual Carrico, gue beneficiara a
10 familias, y por ultimo tenemos la Deuda Flotante, que es la deuda acumulada y vencida
del municipio del año anterior, generalmente a final de año no se alcanza a cancelar todo,
se emiten todos los pagos, es decir se contabílizan las facturas que han llegado, pero no se
alcanzan a pagar al 31 de díciembre y se pagan con recursos de este año, ahora van a ver
los mismos proyectos pero de manera desglosada con sus montos respectivos: Plan
Nacional Esterilizaciones Responsabilidad Compartida $14.948.000.-, Construcción
Costanera y Centro para la Pesca Bahía Mansa $g¡.000.000.-, Construcción Centro
Comunitario Multipropósíto de Bahía Mansa $tgg"g¡+.OOO.-, Mejoramiento
Abastecimiento de Agua lndivídual Lafquenmapu y Los Hualles $Z6.Z8Z,O0O.-,
Construcción Huellas de Hormigón Pasaje Videla y Loa $24.7L3.000.-, Construcción
Huellas de Hormigón Pasaje Cuinco S51.877.000.-, Mejoramiento Biblioteca Pública y
Oficina Prodesal San Juan de la Costa 522.679.000.-, Mejoramíento Abastecimiento de
Agua lndividual Monte Verde $26.811.000.-, Mejoramiento Abastecimíento de Agua
lndividual Carrico $110.289.000.-, Deuda Flotante $Z¡g.Sfg.O00.-, que surnan en total
$249.0S2.000.-, como vamos a financiar estos proyectos con el §aldo lnicial de Caja que
está determinado. Esta es la modifícación presupuestaria para que el honorable Concejo
Municipal pueda aprobar".

MI]NICiPAL¡DAD DE SANJUAN I]T LA COSTA

Propuest¿ F,,lodificición PresLiÉLeslari3
Ai0 2023

- QUE QUEREMOS MODIFICAR DE NUESTRO

PRESUPUTSTC] MUNICIPAL?
. PRl]PUESTA DE MODIF¡CACtON PRESUPIJISTARIA

NilUNlClpAL Ne 0l - Y COMO VAMÜS A INCRIMENTAR NUESTRO

PRESUPUESTO MUNICIPAL DE 6A5T05?

. JUt-rO 2023 w\r
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l.Mun¡cipal¡dad San Juan de la Costa

Concejo Municipal

Prcpreet¡ llodtfic.ció¡ p.esupues¡¿r i,
Aiio ?o2l

" QUTREMOS AUIV]ENTAR IIUESTRO 5,AIDO INICIAL
DE CAJA AÑO 2023

- Que es el Saldo lnicial de Caja?

Ccrresponde a las disponibilidades netas en cuenta
corriente bancaria y en efect¡vo del municipio,
además de los fondos ant¡c¡pados y no rendidos,
excluyendo los depósitos de terceros, tanto en
monecla nacional , al 19 de enero_

prrÉüÉr!.1 lüodiiia¡.¡ón irre!!pues!?rl¡

Aii3 ?023

" QUÉQUtREtylCS MQ0lFlCAil?

1.- Plan l.lacioñal dé Esterilizácioñes Responsabilidad Companida

Propúesra Modiiicación Pre5upue5t¿ria
Año 2023

. Y AUMENTAR LOS §A5TO5 EN PROYÉCTOS DE

INVERSION MUNICIPAL QUE VIENIN D[ ARRASTRF
DEL AÑO 2022,

Pr6pueste Modlfiaeción pre!!p(estáriá

Aiio 20;3

. Q'JE QUÉREMOS J'4f]DIÉICAR?

3.- Proy€cto de Conltru.ción de Centro Comunit!rio MultiproFósito de gahi¡
Mans

Drseño y elÉcuci¿r de praverto de a construcc¡on de.e(i¡to comunit¿rio qúe
ser¿ Empiaza(lo en e' se(ior de 8ah{¡ l!4ans¡ en el rna.cc de coiven;o fjim;da
con e¡ Mi¡asterio de la Vív¡enda y Urbanisño cJel prúgram¿ oaf3 pequeñ¡:
Localic.i¿des

4.'M€joramieñto Abastec¡siéntó d€ Agtá lnd¡viduál [álquehñápu y tos
Hualles

Prograraa de MÉjoramiento de Barrio5, de5tinados a dar solilaión Jc
abastecimiento Ce agua dorniail¡ar1¿ a 6 iamillas ben.fici¿da§ ale lo5 sectores
Ce Lafqu-.nnrapu y de LoE Huailes

proouest¡ Modiíic;cióñ Presupueeiári¿

Año 2023

Et sl nombre de la litrea de ijn?tcirñierto qué ¿poya l, r+aii¡actór ile
opEr3iivog p¿rd ai cJnirol repr¡CuLtivo d€ perros y tatoi co¡ y sin cluei_io, q(e
npL lJ lr 1u5Je,-. a r'óJ( c oe D, ...¿ñJ C¡ -¡:ei -.1 pe:po1,¿c - .d
sÉimaler de comp¡ii¿.

¿.- proye.to de Co¡strutción Cost¿née y Ceñto para la peg(¡ Bahía Mans¿

Éje.ució¡ de diseñc) de l¿ aon5¡ru.aión de !a acstanÉr3 V ceñtro para 1a pesca
3r¡e:a¡al. ubicaclc eil ei recinto p6rtuario de Bahia Mansa, en ei marco de
(r)nvénto firfiádó rcn ol iviinisterio de ia ViviendB y Urb¿iljsmo d_ol progiarna
dÉ Peqüeñas Loaálidade6.

Propuesta Modificclón presupues.6ria

Año 2023

. QU€QUEREMOSMODIFICAfi?

5,- construcrióh Haellasd€ Horñi6én hsjeVidela I toa,

Progr¿ma de MEoÉmiento Uóóns y Equipamjenla Comunal, dest;na¡Jos a ]a consrución
de 191 metros l;neales de hLerlas de hd.dgón, páÉie LbiÉdo en el sror de maiEoloue
qu€ benefi ciada a -¡as 20 pe6onás apror;r¿dámente.

4.- Coh*u.aión lfu éliásd. HárñigóRpasa.ie C!¡mo

koerama de Melffimiento Urbam y Equipañ¡ento fumunal, destinados á la con*ruat¡ón
de 136 metms IneEles de huellss de homigrin, pásale ubíÉdo en el se(or de Báhia Mans,
que benefi ciari¿ a unas 55 personar ap.oxjm¡dámenk.

Pro pu está Mod ¡ficáción pr€supuert¡ r¡a

Año2021
, ilfe€Rñ{oiMooÉm?

9,' MeioHmiénto Ab¡stet¡r¡linnrto de Agxa lndividu:l C¡rrico

Programa Meioram¡ento de Barrio§, destinados a dar solución de
abáetécimiento de água dofttriliária a 10 fáñil¡ás béñeficiadas dél sector de
Ctsrr¡co

Lú.' Deuda Flotante,

LüDéuda flolanta (cuenta 215,14,0C0.000 del Ct¿siti(ador presupuejrer¡o) de
la fje(!r¡ó¡ Presup!e:t¡tia rc es deuda acr¡mirlaCa ni ve,lcidt dei municiiio,
tir!6 que e5 la difere¡cia, al cierre de ¿jeraia¡o, e¡!ie el total de eastosdé!e.gÁdo! en el ejercicio y é! total d¿ págor coarespondi6ntes a esos 6altcs-

7,- Mejoremierto Eibl¡oleca Publ¡ca y Oticiná Prodesal San Jlan de la Costa.

fro8rama de j\4ejorañiento l.lrlraño j- Équipañierto CoBunii, üejtinados ai
mejoaámie¡to de la i¡fraestructuio ao¡si5tente B¡ reve5timiento erier'or,
ca§)bioi de puerlas, ventánis, cardleras, etc., cje la bibiiotesr ¡nuricip¡l y.te
ias ofi.iñes de Pródeial ulltcado 6n ei sector de Puaucho.

8.^ M€joramiento Abastecimiento de Agus lndividual Monte Verdé

Programa Mejoramiento de Barrior, de:tinados a dá. solurlón de
¿llastecinr¡ento de ¡tua aiófli.iliarii ¿ 4 famt!¡ar beneflci¿¡l¿! dei aector Ce

Propuesb Modif ¡ca6ión PresupustEriá
AñA tO¿3

Quovamm a Financiar:

AumentamG Gástus

#
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dUi a{FR!\!os !t@§sr?
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l.Mun¡cipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

Propuest¿ Mod iriq¡ c¡ón presu p u esta r¡a
Añc2923

. COMO VAMOS A FINANCIAR ESTE AUMENTO DE

GASIO PRTSUPUESTARIO:

. A través de la siguiente vía de financiamiento.

ProFueita Mcdif ici.ión Presupetsisri¿
Ario 2023

. COMO QUEDARIA LA PRESENTE MOD ICACION
PRESUPUESTARIA SOMETIDA A APROBACION DEL
H ONORABLE CONCEJO I\4 UN iCI PAL

Prgpueila tilod¡lt!ación ptesuÉ)!est¿ri¡

Año 2023

Prop!esL: Mo¿if id.rción presupuest¿ria

añc 2023

Propuesla Modii:c¿aión Pre3upüe!:ar :
Aiio 2023

. GRACIAS

. tuLto 2023

CONCEJAT 5R. MARCELO CHEUQUIAN: "Primeramente consultar ¿Estos recursos son
netamente municipales?".
§r.,Ls!§§arIíai "Si".
CONCEJAT CHEIJQUIAN: 'nNo hay ningún apoyo de otra entídad éCierto?,,.
§r. Lqis Barría: "Cuando se determina el saldo iniciat de caja se saca de todos los recursos
de la cuentas complementarias de ingresos, gastos, aporte de terceros, como dije en la
presentación se exclu¡da y quedan solamente los saldos de los proyectos en el marco en el
banco, por ejemplo si un proyecto habían $L00.000.000.- y se ocuparon $sO.OOO.o00.-, ahí
quedo un saldo del proyecto y es eso lo que se toma".
§EÑOR PRESIDENTE: "Entiendo la pregunta de Marcelo en el sentído de que son
proyectos financiados externamente, la mayoría de estos con dinero externo que llega al
municipio, pero que pasan con arrastre, por ejemplo este plan nacional de esterilización
de mascotas, los dineros llegaron el año pasado, pero pasaron para este año, donde ahí se
tiene hacer un ejercicio contable para encuadrar eso, pero son dineros generalmente
externos". fl
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1,- 5eldo lnicial de Caja
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l.Municipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

§r. Luis Barría: "Tenemos los aportes de la Subdere que debemos ingresarlo en el
presupuesto mun¡c¡pal, pero hay otros recursos que víenen del Gobierno Regional o
Ministerio de Energía, eso no pasa por el presupuesto munícipal sino por cuentas
complementarias, todo esos proyectos tienen sus saldos, pero esto es solamente que esta
dentro del presupuesto municipal, que se va a incorporar a los más de 53.000.000.000.-
que aprobó el Concejo Municipal de presupuesto año 2A23, tenemos que incorporar este
monto, lo que va hacer que el presupuesto suba a s3.900.000.000.- o más,,.
CONCE AT CHEUQUIAN: "Vamos a tener que estudiar más al respecto, para entender,,.
§EÑOR PRESIDENTE: "Esto es bien complejo, aquí sí que hay que hacer capacitacíón, por
esto tiene que ver con la contabilidad municipal, muchos de estos proyectos son recursCI§
externos, pero llegan a una cuenta especial como dice Luis que es municipal, pero que ns
son parte en estricto rigor del marco presupuestario, que nosotros dependemos del fondo
común municipal".
coNcE At CHEUQUIAN: "o sea de los 5q.t00.000.000.- más menos, ese es el fondo
municipal".
SEÑOR PRE§IDENTE: "Eso es el marco presupuestarío municipal que aprobamos, pero
este ejercicio hay que complementarlo, esta saldo de proyectos que son recursos, que son
los $¡4g.052.000.-, que hay que sumarlos a lo que aprobamos,,.
coNcE AL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Fueron un poco más de $3.000.000.000.-".
sEÑoR PRESIDENTE: "En elfondo te va a sumar más de $+.ooo.ooo.000.-, eso es,,.
§r. Luis Barría: "Eso va a pasar todos los años, una ejecucíón del tAA% en un año es
imposible, ni el Gobierno Regional ni el estado de Chile lo tiene, que los proyectos se
terminen en el año y al 3L de diciembre pasen con saldo cero, eso no va a pasar nunca".
CCINCE AL CHEUQUIAN: "Con respecto al proyecto de mejoramiento abastecimiento de
agua individual, hay una acción que se hizs un tiempo atrás, cuando dice mejoramiento es
trabajar los mismos pozos iO son pozos nuevos?".
§EÑoR PRE§IDENTE: "No, son los misrnos pozos, pero vienen mejorados, y son para eso
estos $26.811.000.-".
MINISTRO DE FE: "EI piloto de pozos que se hízo fue precisamente el de Monte Verde, en
ese tiempo el presupuesto que asigno la Subdere eran como de SfZ.OOO.000.-, claramente
no alcazaba para el tipo de obras que hoy se nos está exigiendo que incluye la torre y
demás, por lo tanto ahcra se va a incorporar todo aquello que no se pudo incorporar en la
primera etapa".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Es básicamente mejoramiento, es reforzar lo que ya hay, ign
Carrico es lo mismo?".
IVIINISTRO DE FE: "No, eso es nuevo".
§EÑOR PRESIDENTE: "Lo que pasa es que esos dineros llegan, por eso Luis tiene que hacer
el ejercicio contable, esos dineros llegaron, Eduardo licito y adjudico hace poco, se llamó
dos veces a licitación si mal no recuerdo".
coNcE AL CHEUQUIAN: 'si el proyecto de carrico es nuevo ipor qué dice
mejoramiento?".
MINI§TRO DE FE: "Debe haberse escrito mal, ya que el proyecto de Mejoramiento es
solamente el de Los Hualles, el de CarricCI es proyecto nuevo, no se ha hecho ninguna
íntervención en Carrico esta naturaleza antes".
CCINCEJAL CHEUQUIAN: "siendo así, cada proyecto partiendo de cero, sería un gasto de
$lf.0O0.OO0.- como promedio por solución, en el caso de Monte Verde lo que ya está
invertido seria aIrededor de $0.200.000.- adicionales que se van a inyectar por solucíén,,.
MINISTRO DE FE: "En el caso de Carrico son $1+.000.000.-".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Pero al hacer los cálculos con el monto dado es $ffO.Zgg.OOO.-
nos da $rf.OZg.gO0.- por solución".fl
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MIN¡STRO DE FE: "Lo que pasa en el caso de Carrico es que ese fondo cuando se reasignCI
el año pasado de $rt0.000.000.-, este afio se le hizo una reevaluación y se Ie asignaron
$30.000.000.' más, porque cuando se licito no hubíeron oferentes, por lo tanto ese
presupue§to asignado fue con recursos de este año, por fo tanto no se ven reflejados esta
vez, porque los $110.000.000.- vienen de arrastre del año pasado, eso es lo que esta
mencionado Don Luis y el Alcalde".
§EÑOR PRESTDENTE: "El próximo año van aparecer los $go.o0o.oo0.-".
CONCE AT SR. JULIO OJEDA: "Viene eso desfasado".
MINISTRO DE FE: "Se solícité que la Subdere asignara más recursos, para poder ejecutar
las obras, porque salía más caro de lo que se había calculado el año pasado, las
reevaluaciones ha sido un tema constante en casitodos los proyectos".
CCINCEJAt CHEUQUIAN: "De cualquier modo iAmbos de se van a comenzar a ejecutar
este año?".
M|NI§TRO DE FE: "Carrico se adjudicó la semana pasada, está en proceso de firma de
contrato, así que debieran empezar de aquí a fin de mes, lo mismo Monte Verde que se
está adjudicando el próxímo año".
CONCEJAL 5R. OMAR pÉRfZ: "¿Estos pozos van con algún revestimiento?".
MINISTRO DE FE: "Se le coloca una cubierta, que lo explicamos cuando les hicimos la
exposición de los avances de los proyectos, lleva una cubierta para evítar la caída de
basura y animales dentro del pozo".
CONCEJAL pÉRfZ: "Dentro del pozo éTiene algún revestimíento?".
MINISTRO DE FE: "Se reviste como se explicó con un tubo".
SEÑOR pRESIDENTE: "Para que no se desmorone, se fue mejorando todo, esta experiencia
que tuvimos en Monte Verde, después la misma autoridad sanitaria hizo una observac!ón,
eso encarecié los costos, se supone que debe ir tapado, la primera experiencia con todo lo
que debe llevar este proyecto va hacer con la de Carrico".
CONCE AT CRÑUfff : "Lo primera quisiera tener la presentación completa, porque tengo
solamente el documento que muestra la propuesta de modificación, pero quisíera que sea
de manera física, segundo quiero consultar por el Centro Multípropósito de Bahía Mansa".
§fÑOR PRESIDENTE: "Eduardo, tu tiene más antecedentes".
MINISTRO DE FE: "Recuerdo que se los explique en una ocasión, esto está presentado, eta
en evaluacién, hoy día uno de los príncipales temas que está pendíente de resolver, es ta
situación delterreno,para regularizarlo con Bíenes Nacíonalet incluso se le hizo entrega a
la delegada regional del expediente que se ingresó en Bienes Nacionales, para que ellos
no§ entreguen la resolución con el uso del retazo del terreno que queda, para que el
proyecto siga su proceso, es uno de los pocos temas que tiene pendiente el proyecto".
CONCEJAL CAÑUIEF: "¿Por qué los recursos están?".
MINISTRO DE FE: "El proyecto tiene un costo y eso es lo que se va a solicitar al Gobierno
Hegional".
CCINCE'AL CAÑULEF: "NO".
MIN|§TRO DE FE: "Lo que pasa es que hay un safdo en el programa que se va incorporar
como aporte del proyecto, pero no es el LA}% del proyecto".
§§ÑOR PRE§IDENTE: "La consulta que te están haciendo es por el monto que aparece ahí
que son SfgA.S:+.000.- que aparecen en la presentación".
MINISTRO DE FE: "Ese es parte del saldo que queda de los aportes del Minvu en este caso,
que van hacer parte de la obra, pero el saldo que faltaría por cofinanciar que son casi

§800.000.000.- lo va a poner el Gobierno Re6ional, va hacer un financiamíento compartido
entre FNDR y Minvu".
CONCEJAL CAÑUIEF: "Nosotros tenemos empozado por así decirlo SrgA.Ag¿.000.-, con
esto vamos a apoyar, ahora solo estamos chocando con el tema del terreno con Bienes
Nacionales". #
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MINISTRO DE FE: "Si, Ia resolución de Bienes Nacionales,,.
sEÑoR PRESIDENTE: "La meta para nosotros es que antes de octubre el proyecto debería
tener la recomendación técnica, para que pase al marco presupuestario del próximo año
para f¡nanciamiento".
CONCEJAL ClÑUUf: 'Todo pasa por bienes nacionales,,.
§EÑOR PRESIDENTE: "Nos han hecho dos veces observaciones, la carpeta fue y volvié, dos
veces, en la última se supone que quedó zanjado eltema,,.
CONCEJAT CeÑU[Ef : "Eso tenía entendido,,.
§tÑOR PRESIDENTE: "Pero Puerto Montt parece que ve con otros ojos las cosas, esto no
lo resuelven en Osorno".
CONCEJAT CAÑULEF: "Pero igual la preocupación, porque me gustaría que este centro
multipropósito sea una realidad, por todo lo que va aportar en el sector, este es un
trámite que está haciendo la Municípalidad, o creo de un partícular, pero este es un
municipio, para que sea tan engorroso, si Bienes Nacionales sabe que son ellos los dueños,
que hoy día esté ocupado por asentamientos humanos es otra cosa, pero el predío donde
se va hacer ese estaba libre".
MINISTRCI DE FE: "Pero aun asíno han entregado la resolución,,.
CCINCEJAt CAÑULEF: "Perfecto, lo tengo anotado, voy a realizar conversaciones para ve
que podemos hacer, porque es muy necesario".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Entonces a eso§ $fgg.aE¿.000.- se le va a sumar otro monto
alrededor de $900.000.000.-, entonces el proyecto completo tiene un costo de más de
Sr.ooo.ooo.ooo.-".
MINISTRO DE FE: "$i..100.000.000.- aproximadamente,,.
CONCEJAL CRÑUUf: "Porque hubo que hacer nuevamente esa reevaluación de
materíales, me acuerdo de aquello".
SEÑOR PRESIDENTE: "Hay una ventaja, creo que el Consejo Regional lo va a valorar, igual
hay un porcentaje de aporte externo, porque ellos no van financiar el LOO% del costo
total del proyecto, van a financiar lo más probable sea como el 80%, ya es un incentivo,
hay más de $f94.000.000.- que se Ie está cofocando al proyecto,,.
CONCE AL CAÑUIEF: "Solamente quería saber en que estábamos entrampados, pero
ahora ustedes me dicen que es porque la resolución de Bienes Nacionales no la tenemos
sobre la mesa".
§EÑOR PRESIDENTE: "eue es un requisito no menor, porque de eso depende la
recomendación técnica".
CONCEJAL CAÑULEF: "Estamos de acuerdo".

§EÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo con aprobar la modificación presupuestaria?".

CONCE AT §R. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL §R. OMAR pÉRfZ: 'nDe acuerdo".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEJAL SRA. SYTVIA CAÑULEF: ,.De acuerdo,,.
CON€EJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo"
CONCEJAT §RTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".

SEÑOR PRESIDENTE: "con respecto a tema del presupuesto y modificaciones debería
hacerse una capacítacién para los Sres. Concejales, voy a buscar alguien que tengan
conocimiento de la Asociación Chilena de Municipalídades, para hacer una capacitación en
el nuestro municipio, porque una de las cosas más complejas de entender es el marco
presupuestario, para alguien que no sabe contabílidad se pierde".fl
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Se aprueba por unan¡midad, Propuesta de Modificación Presupuestaria al
Fresupuesto del Área Municipal año 2023, por un monto total de §zgg.Ost.O00.-, que se
detalla a continuación:

5. VARIOS SEÑORES CONCEJALES

VARIOS CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA

1'- El día de ayer martes con una dirigente del sector en este caso es fa Sra.
Guillermina, que se comunicó conmigo debido a que u or iba de camino hacia
su casa y fue atacado por unos perros pitbull, que son de unos vecinos nuevos que
llegaron al sector en tiempos de pandemia, bueno estos perros lo hlrieron en su cráneo al

adulto mayor, por lo tanto se encuentra en el hospital, hoy día hable con ella e iba de
camino con é1, ya que le dieron el alta anoche, pero es preocupante Ia sítuacién, por los
antecedentes que hay este sería el cuarto caso de una persona atacada por esos mismos
perros, entonces la situación es preocupante, en ese sector del hospital para allá ahí en
Pufayo siempre transitan adultos mayores, ciue no tienen movilización, para dejar
constancia de aquello que está sucediendo.

SIÑOR pRESIDENTE: "Estuvo en el municipio Eva Cárdenas, ella va hacer la denuncia
Carabineros, va a llegar esto al Juzgado de Policía Local, porque efectivamente aquí hay un
tema no menor, porque son animales muy pelígros, el pítbull no es una raza amigable, por
lo tanto hay que hacer la denuncia, eso fue lo que le aconsejamos para nosotros tomar
asunto en el tema".
CONCE AT SRTA. OJEDA: "Si, quería dejar constancia de aquello, para que se hiciera la
denuncia". ff'
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2.- El Sr. Rosamel Rupailaf lo estuve acompañando con la pérdida de su padre, agradec¡do
también que usted Alcalde se comunicó con é1, llegue justo en el momento preciso para
acompañar y estar ahí.

3.- Quiero solicitar devolución de cometidos, por conceptCI de participación en actividades
y ejercicios de mi cargo, por la suma de $SZ9"OZ8.-, correspondiente al mes de junio del
2Q23.

§EÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo en aprobar?,,.

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CCNCE AL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL §R. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCE,AL §RA. SYLVIA CAÑULEF: ,,De acuerdo,,.
CONCEJAL SR. MARCETO CHEUQUIAN: "De acuerdo".

4.- Mencionar que el 10.07.2023 acudimos a la invitacién de la Comunidad lndígena
Namun Lagual Neipan Plaza Puaucho en el sector el Callao, junto a los colegas Sra. Sylvia
Cañulef, Eduardo Ortega, Julio Ojeda y el colega Marcelo Cheuquian, en representación
del municipio fue Don José Queupuan, fue de gran importancia estar ahí donde nos dieron
a conocer lo que requieren para el avance de su comunidad, y también lo alejados que
están, el camino esta accesible, pero aún poca cobertura telefónica, bueno conocemos
como es la geografía del sector, decir también que en esos puntos ojala el municipia
pueda trabajar para avanzar con sus necesidades.

VARIOS CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN

1.- Quisiera consultar áCuál es el criterio o normativa vigente para la entrega de permisos
a eventos o actividades en la comuna, especialmente de tipo solidario? iHay alguna
normativa o reglamento?

SEÑOR PRESIDENTE: "Básicamente se les solicita lo síguiente, en el caso de que quieran
por ejemplo hacer un evento como un bingo bailable con venta de bebidas alcohélicas,
nosotros pedimos previo un informe a Carabineros, quienes nos dicen si es factible o no [o
es, ahora es importante pedir este informe a Carabineros, porque ellos tienen que ver de
acuerdo a la disponibilidad que tengan sí van hacer ronda o no, van a controlar o no, si
ellos me dicen que es factible, que no tienen problema, que no se CIponen al evento,
entonces nosotros autorizamos, el único criterio que nosotros estamos utílizando es
básicamente la información que no está entregando Carabineros".
CONCHAL CHEUQUHN: "Lo consulto, porque en lo personal dado que hoy día la
información esta digitalizada, solicito un compilado en Excel en razón de transparentar la
información, también en el largo tiempo que usted ha estado en la administración de este
municípío, ya sea de las familias u organizaciones que han sido beneficíadas baja esta
légica con permisos para hacer sus actividades, el objeto es analizar y eventualmente
estudíar la posíbílidad de crear una ordenanza o normativa, ya que en lo personal me
gusta la los números, datos y estadísticas, con eso de alguna forma uno puede proyectar
acciones, esto es con el afán de una mayor equidad e íguafdad de oportunidades, creo yo
también para la poblacíón, hace unos días atrás una familia del sector de Chamilco
presento un caso solidario, un bingo van hacer, porque hay muchas enfermedades, que se
pueden justificar, pero en otros casos no se justífican muchas cosas o muchas acciones,
con esta información uno eventualmente podría#iitudiarlo y tratar de evitar Io que a
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veces se ve tan feo, los pagos políticos o amiguismos o bien el aprovechamiento de ciertas
personas, casi los mismo§ de siempre".
SEfr¡OR PRE§IDENTE: "¿por qué estás diciendo eso? SíyCI auror¡ce eso,,.
CONCEIAL CHEUQUHN: "No, lo que estoy dicíendo es que en el fondo en algunos casos
las personas se ceban, entonces por uno y otrCI hacen beneficios, un vez hace el beneficio
el padre, semanas después el hijo, es desigual, ante eso tíene que haber algo que lo
regule, a eso va enfocada mi pregunta, sifuera posible tener esa información".

2.'Solicito devolución por gastos incurrídos en mi calidad de concejal, correspondiente al
mes de enero del 2ü23, por un monto total de $fgf.f fZ.-

SEÑOR PRESIDENTEI "¿Estamos de acuerdo en aprobar 5res. Concejales?"

CONCEJAL §R. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. OMAR pÉRgZ: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
TüNCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: .,De acuerdo,,.
CONCEJAL SRTA. JE§|CA OJEDA: "De acuerdo".

3.- Este punto en relación con la Oficina de Camínos y Puentes, hay una solicitud ingresada
el 05.L0.2022 de parte de la Sra. lrma Silva del sector de  me envío su
documento pCIr supuesto, ya estamos cerca un año de que ingreso el documento, señalar
que no ha tenído ninguna respuesta ni positiva ni negativa, tampoco se le da una fecha ni
nada, bueno esa solicitud plantea dos casos particulares, lo primero se refiere a una
apertura de camino de 500 metros, lo segundo es el traslado de L5 camionadas de ripio,
que de alguna forma fue adquirida por la familia, ya están compradas y no hay respuesta,
imagino que está dentro de las que falta por trasladar por el municipio, entonces ella de
alguna forma quiere una respuesta.

SEÑCIR PRESIDENTE: "Exactamente, voy a hablar con la Oficina para que le den una
respuesta de cuándo se va hacer ese trabajo".

4.- Con respecto al tema de caminos, el día 28 de junio 2023, que fue la sesión del último
concejo de ese mes, señala en esa sesión que esa misma tarde iba a llamar al Sr. José Ulloa
del sector de hoy en la mañana consulte si había algún acercamiento de parte del
municipio, nada ha sucedido.

§EÑOR PRESIDENTE: "¿Por qué específicamente era?".
CONCE AL CHEUQUIAN: "Eso está en el acta, si vuelve a revisarla, es por un traslado de
material, ahí hay un tema complejo de personas enfermas, así que insisto en que vea la
situación".
§EÑOR PRES¡DENTE: "Fue entonces en la sesión de concejo pasada, por favor luego me
haces recuerdo Nataly".
§rta. Natalv Ahumada C. : Secretaria Conceio Munisipal: "Por supuesto Sr. Alcalde".

5.- Este vario es referente a la Dirección de Obras Municipal por tema de garita peatonal,
el año ZAZLy parte del2Q22 mencíone que algunas garitas están estropeadas con ei paso

del tiempo, en algunos casos también fue por un choque de un camión se señalaba, pero
hay varias garitas de madera que están no sé si peligrosas, pero están torcidas, ha pasado
el tíempo, yo ya lo señale y sigue estandpn las mismas, al respecto es necesario que se
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haga algo, sobre todo ahora con estos temporales y la gente tiene que tener un lugar
donde refugiarse.

SEÑOR PRE§IDENTE: "Para eso se requiere recursos".
coNcEJAt cHEuqunN: "Eso no es competencia mía, pero hago el alcance, para que
usted lo pueda revisar".
sEÑoR PRES¡DENTE: "Espero que usted apruebe el presupuesto en octubre".
CONCEJAT CHEUqUmN: "Hay que estudiar previamente eso".

6.- Señalar que el tramo 3 km al 6 km de la Ruta U280, me refiero al tramo de Domopulli
hasta Cruce Centinela, Cruce Ratén llamado así por nosotros, había una garita que la
gente usaba, cumplía su función, no era la mejor pero cumplía su función, la gente me
rnanifestó que unilateralmente Ia retiraron e incluso se la estaban llevando, materiales
que ellos habían puesto para construirla.

§EÑOR PRESIDENTE: "Pero no fuimos nosotros".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "seguro que no, pero aquí hay un mandato".
§EÑOR PRE§IDENTE: "Nosotros no fuimos, hable con la señora y no fuimos nosotros, esa
garita literalmente se Ia robaron".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Seguro, tengo un documento aquí para que también se tome en
cuenta esto, tambíén hay una ejecución y reposición de las mismas".
§EÑOR PRESIDENTE: "Nosotros tenemos un programa de garítas, si alguien ha construido
garitas hemos sído nosotros, llevamos casi 200 garítas hecha, eso funciona de acuerdo a la
demanda que nCIs han hecho llegar ustedes como los propios afectados, de echo recién se
adjudícaron un proyecto de garitas hace como un mes".
MINISTRO DE FE: "Son 13 garítas".

§EÑOR PRESIDENTE: "Si, que básicamente son para el sector costa norte, ahí las familias
lo que hacen es hacer la solicitud, Eduardo la procesa, la transforma en un proyecto, para
ir construyendo fas garitas anualmente, a Dios gracias todos los años hemos ido
construyendo ga ritas".
CONCEJAT CHEUQUIAN: "Uno lo reconoce pero con los alcances que ya le he manifestado,
perCI en este caso particular en Domopulli, ellos lo manifestaron y no están tan feliz de
mojarse con estos temporales que hay, entonces a la fecha he pasado por ahí he hecho el

recorrido, van entre L5 a 20 días y a solamente unos marcos hechos, eso quiere decir que

se debe apurar a Ia empresa o quíén es responsable, por eso traigo este tema a sesión".
SEÑOR PRESIDENTE: "Desconozco si la empresa ya comenzó con la obra, iQué sabes
Eduardo?".
MINISTRO DE FE: "Ya partió la obra, pero hay que entender que lleva dos semanas a tres
sernanas recién, no se puede esperar que las garitas estén construidas en tres semanas".
SEÑOR PRESIDENTE: "éCuál es el plazo legal que Ia empresa tiene?".
M|N|§TRO DE FE: 'Tiene 120 días".
CONCE¡AL CHEUQUIAN: "Lo digo, porque las personas se manifestaron al respecto"-
§EÑOn PRESIDENTE: "Esto no es simultaneo, que adjudico y garita mañana, no es así".
CONCEIAL CHEUQU¡AN: "Si, decían que la habían sacado, ahora usted dice que no saben
quiÉn la saco".
SEÑOR PRESIDENTE: "Le puedo decir que me llamo una persona y me conto esto, que

había pasado un camión blanco y que se hahía llevado la garita, esCI es un robo".
MINISTRO DE FE: "Ahora es probable, lo desconozco porque el proceso de ejecución no lo
llevamos nosotros como Secplan, ya que una vez que se contrata y se pasa todo el proceso
de ejecución a la Dirección de Obras, hay evaluaciones técnicas y todo el proceso de
construcción, pero es probable porque en muchos -casos cuando están estas gar¡tas
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ant¡$uas, cuando se reponen, ya que es reposic¡ón de garita, es probable que la empresa
las retire, porque parte de la obra es la demolición de la obra ya existente, que son garitas
que hace la misma gente, es parte del proceso de ejecución sacarlas o demoler la garita".
SEÑOR PRESIDENTE: "Es probable, lo desconozco, pero para evitar todo ese tipo de
dudas, por lo menos a mí cuando me llaman me dio Ia impresión que se habían robado la
garita".
MINISTR0 DE FE: "Es parte del proceso demoler la anterior".
SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces envíale a todos los concejales el lugar en donde están
cCInstruyendo garitas, porque ahí sale".
MINISTRO DE FE: "Si, ahí están los puntos y está todo georreferenciado".
§EÑOR PRESIDENTE: "Para que todos transmitamos lo mismo, a mí me llamo la señora y
me dio la impresión que se habían robado la garita, pero con lo que menciona Eduardo,
capaz que la haya retirado la empresa".
MIN!§TRO DE FE: "Es parte de la ejecucíón, no es que se la hayan robado".
SEÑOR PRESIDENTE: "Pero eso uno tíene que saberlo".
MINI§TRO DE FE: "Cuando hay una garita de esas características, lo que tiene que hacer la
empresa es sacar la edificaciones antiguas, para poder construir, es como casi obvio".
§EÑOR PRE§IDENTE: "Una señora a mí me llamo, llaman a Marcelo también, yo quedo
convencido que se robaron la garita, porque tampoco lo asocie en el momento a que
pudo haber sido la empresa, si no tengo en el mapa mental donde están construyendo las
garitas".
CONCE AL CHEUQUIAN: "5i, comenzaron algunos a decir que habían colocado dos
planchas, que otro había colocado tres y se le estaban llevando, y que era la que los había
cobijado durante estos temporales".

7.- El día lunes 10 de julio del presente año, en reuníén con la Comunidad lndígena Namun
Lahual también mencionaron algo de las garitas, si mal no recuerdo en el tramo ahí
incluso la empresa trato mal a las personas, no sé sí estoy mal o no, no sé si alguien de los
que anduvo puede reforzar esto.

CONCEJAT SR, JULI0 OJEDA: "Bueno, lo que dijeron, y la verdad no sé si la persona se
refirió al sector en si o a las perscnas en sí, pero uso un vocabulario que al cualquier le
molestaría que se lo digan, porque la persona encargada de la obra hablo en general y dijo
que ahí donde le fueron a dar la obra era un cacho, esa fue la frase que utílizo, la gente a

escuchar a eso n0 reacciono bíen".
§EÑOR PRESIDENTE: "No compartiendo ese lenguaje, cuando se licita las empresas tienen
la visita a terreno, por lo tanto ellos fueron, vieron y se presentaron, por lo tanto nCI es
responsabilidad nuestra, ellos sacaron su cuenta y por lo tanto se presentaron, se
adjudicaron la obra, ahora tienen que hacer su trabajo".
CONCEIAL CHEUQUhN: "Ahora creo que no hay que aceptar una humillación de
particulares o cualquiera sea a nuestra gente, a eso voy, creo que ese es el punto central,
si ello firmaron y van hacer la obra es su deber, segundo nosotros fiscalizar, esa es la labor
nuestra".

8.- Respecto de Ia Ley 20.500, el día 05 de Julio del presente año en País Lobo Online la
Municipalídad publicita importante y transparente la nueva elección del consejo de la
socÍedad civil, eso lo está haciendo actívamente fa comuna de Osorno, entonces quisiera
saber iCuándo estará esto en la comuna de San Juan de la Costa?

§tÑOR PRE§IDENTE: "Nosotros tenemCIs si mal no recuerdo una fecha después de
agosto". fl
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CONCE AL CHEUqUhN: "éCuándo?,'.
sEÑoR PRESIDENTE; "Entre agosto y sept¡embre debíera de quedar eso listo,,.
CONCEJAL CIIEUeUIAN: ,'¿Cuál 

es la mayor explicacién de porqué no se ha hecho antes?,,.
SEÑOR PRESIDENTE: "Nosotros tuvimos el Consejo de la Sociedad Civil un tiempo y no
funciono, porque hay cosas logísticas prácticas, nosotros no teníamos la capacídad de ir a
buscarlos a cada uno tantCI la gente costa norte y sur, al final nos juntábamos en el
rnunicipio cuatro o cinco personas y no podía funcionar, porque recursos logísticos no
teníamos para colocarfe a cada uno un vehículo para ír a buscarlo, paulatinamente se fue
disminuyendo la presencia de las personas, y como no es un consejo resolutivo sino
consultivo a la gente no le gustaba, ahora dístinto es cuando tiene una comuna como
Osorno en donde está todo cerca, nosotros lamentablemente tenemos que ir a buscar a la
gente, le entregábamos desayuno entre otros, para poder hacer las reuniones en la
mañana, porque en la tarde generalmente la gente se va, se quedaban hasta las cuatro,
porque tenían que irse a guardar sus animales y una serie de cosas, pero no funciono y las
razones son que no tenemos el tema logístico".
CONCEJAT CHEUQUIAN: "Quiero decir algo, fui dirígente muchos años no solamente en la
comuna síno en otras instancias de la región y en otras regiones incfusive, creo que la
solución no pasa tanto por la logística sino por querer hacer participar a nuestra gente,
hay una materia gris pensante muy buena, que puede mejorar la acción municipal, como
lo hacemos en el caso de la mesa provincial indígena de osorno y las mesas temát¡cas, se
busca financiamiento, se hace un cofinanciamíento, se les devuelve algo de los pasajes,
que facílita mucho la independencía y mejoraría mucho el accionar del municipio, lo traigo
a sesión no para joder, por así decirlo, sino que desde las bases también hay soluciones,
entonces seria entre agCIsto y septíembre".

9.- Quisiera saber que sucede con las cámaras, para poder trasmítir en vivo vía onlíne las
sesisnes del Concejo Municipal.

§EÑoR PRESIDENTE: "$3.000.000.- cuesta el kit, yo ya firme, así que tienen que licitar por
los montos, pero cuesta $E.000.000.- para instalar el sistema".
CONCEJAL CHEUQU|AN: "Es necesario, más allá de decir siempre lo mismo".
§fÑOR PRE§IDENTE: "5i, pero hay que tener los recursos, esto no funciona con que saque
los recursos de la caja fuerte, Luis Barría tiene que tener flujo de caja, tener recurso§
disponibles, licitar y adjudicar".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Si, pero para mí eso es justíficar algo y la ley es clara,,.
SEÑOR PRESIDENTE: "Las leyes te pueden decir muchas cosas, en este país se díctan
n¡uchas leyes sin financiamiento, muchas leyes, como en el tema de seguridad, sino
hubiéramos gritado tanto no hubieras tenido un peso para financiar el plan comunal de
seguridad, hoy día a Dios gracia nos destinaron $55.000.000.- para llevar a cabo algunas
de las actividades".

10.- Este vario tiene que ver con la Oficina de Deportes, recordar que en acta del 1L de
enero de este año, casi medío año ya y también lo había mencionado el año 2A22, que son
las mejoras del espacio deportivo de la Cancha de Bahía Mansa.

§EÑOR PRESIDENTE: "Para eso dejamos $7.000.0ü0.-, perdón lo confundí con el estadio".
CONCEIAL CHEUQUIAN: "Para el caso de Bahía Mansa, ahí hay una accíén por parte de los
mismos dirigentes, que iban hacer una acción".
§EÑOR PRESIDENTE: "Ellos víníeron y se concordó con el Depto. de Obras Municipal,
porque lo quieren es que nosotros le traslademos el cerco".
CONCEJAL CHEUQUHN: "¿Estamos hablando de Bahía O¡^nt 7".p4
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§EÑOR PRESIDENTE: '5i, esos nos plantearon, que quieren trasladar el cerco y arreglar
una parte para estacionamiento, eso ¡gual ímplica recursos, no es llegar y camb¡ar el
cerco, y dejar el espacio que quieren para pasadízo para que circulen los vehículos, sacar ü
correr eso significa recursos también',,
CONCEJAT CHEUqUhN: "eue yo entienda creo que cuando este estado acostumbra al
subsidio neto, bono y todas esas cosas que son pan para el momento, de verdad que es
atractivo, pero que no llegan a un buen fin, pero aquí en este caso particular los dirigentes
se han manifestado con un coapoyo, de una corresponsabilidad, están asumiendo
responsabilidades y comprando materiales, creo que ahí el complemento es perfecto,
pero no se ha llevado a cabo todavía, éeué pasa ahí?,,.

11.- Este domingo 09 de julio del presente año, pase a disfrutar un poco del deporte en el
Estadío Municipal, no solamente me quede con las ganas de disfrutar el futbol sino que
también viendo mí presencia, algunos dirigentes se manifestaron en el sentido de que
pa§a con los focos, todos quemados, bueno no están todos quemados, pero es imposible
jugar bajo esa lógica, entonces esto usted lo sabía.

§EÑOR PBESIDENTE: "Nosotros dejamos $7.000.000.- para el segundo semestre y se lo
dijimos al presidente de la Unión Comunal, así que no hable sin saber, nosotros les
dejamos $7.000.000.- en el marco presupuestario para el segundo semestre, se lo
comunicamos al presidente de la Unión Comunalde Futbol".
CONCEJAT CHEUQUIAN: "¿Quién, elSr. Trapp?".
§EÑoR PRESIDENTE: "si, además andaba con más dirígentes ese CIportunidad".
CONCE AT SR. OMAR pEReZ: "Si, dirigentes del Grupo N"3".
CONCEJAL CHEUQUHN: "Bueno por más que este eso en alguna parte, lo que importa son
los focos, no sé cuándo lo ejecutan, pero la molestia esta".
§EÑOR PRESIDENTE: "No sé en qué idioma estoy hablando, el marco presupuestario tiene
una caja de flujo mensual y uno tiene que planifícar el trabajo en funcién de la
disponibilidad y las príoridades, por eso te digo que en el segundo semestre Luis Barría
sabe que tiene que tener esos $7.000.000.-, para poder licitar y comprar los implementos
e instalarlos, eso se le comunico a la Unión Comunal de Futbol, porque no llegan los
$¡.S00.000.000.- o lo que sea, sino que llega un flu.io mensual, hay que pagar el sueldo,
agua, luz, por lo tanto tú tíenes que planificarte, de tal forma que uno no se pase, porque
tampoco podemos licitar y el día de mañana no tenemos dinero".
€ONCEJAI CHEUQUIAN: "Entonces una pregunta rápída y respuesta rápida éCuándo cree
que van a estar los focos instalados?".
§EÑOR PRESIDENTE: "En el segundo semestre".
CONCEJAL CHEUQUIAN:'Ya estamos en segundo semestre".
§EÑOR PRESIDENTE: "Fero tienes hasta diciembre".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "¿En diciembre?".
SEÑOR PRESIDENTE: "No te puedo decir cuando van a estar los focos, lo único que te
puedo decir que hay una marco presupuestario aprobado, y que se va a licitar en su
momento cuando tengamos disponibilidad presupuestaria".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Vamos a ver si la gente se conforma con eso".

VARIOS CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF

1.- Quiero dar cuenta de que fui invítada a una ceremonia que se realizó en Bahía Mansñ,
específicamente de la escuela de triatlén, quíenes envían un reconocimiento para el 5r.
Alcalde, me pidieron que se lo hiciera entrega en sesión de concejo.fl
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§EÑOR PRESIDENTE: "Se los voy a leer ya que esto queda como patrimonio municipal,
u'No puedes poner un límite a nodq cuanto más sueñas mós lejos llegos" de la Directiva de
Profesores, Apoderados y Alumnos de la Escuela Deportiva de Tríatlón de Bahía Mansa
agradecen su colaboración y compromiso con nuestros niños. Esto es porque nCIsotro§
todos los años le aprobamos un aporte a la escuela, muchas gracias".
CONCEJAT CAÑUIEF: "De mi parte gracias por aquello".

2* Quiero solicitar devolución de mis cometidos, realizados en mi calidad de concejal en
los meses de mayo y junio del 2023, correspondiente a un total de $E1Z.SOS.- en el mes
de mayo, en lo que respecta al mes de junio por un monto de $ZSa.OOO.-, entonces el
monto total es de Sszs.soO.-

§EÑoR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo en aprobar el monto de $s7s.500"-
corresponde a lns meses de mayo y junio del 2023?".

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCE AL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT §R. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
CONCEJAT SRA. §YLVIA CAÑULEF: ,,Gracias,,.

3'- Sostuvimos una reunién en el Callao, invitados por la Comunidad lndígena Namun
Lahual, voy a tocar temas de mi competencia, ahí tenemos problema complejo que se da a
conocer sobre un trabajo que está realizando la mesa de Puente Negro, recursos llegaron
y que sabemos que ellos los tienen para trabajar, pero que lamentablemente Conaf está
entorpeciendo en cíerta manera en el accionar de aquello, según en palabra de los
dirigentes se niega a firmar el plan de manejo de obras cíviles, por lo tanto no pueden
avanzar, así que nos piden ayuda y apoyo, f es dije que lo iba a pasar por sesión de concejo,
para ver que se puede hacer, porque yo que he estado trabajando en esa mesa de Puente
Negro en la última reunión que hubo ya había quedado todo zanjado, me llama atención
que hoy día estén nuevamente entorpeciendo, además los recursos están, si seguimos
demorando se van a ir encareciendo los costos. También ellos tienen un proyecto que
realmente diría yo que enorgullece a mi pueblo, a mis hermanos mapuches, ellos
necesitan tener una sede social, para ello tienen el predío donde la van a instalar a
nombre de la Comunidad lndígena Namun Lahual, lo bueno de todo esto es que ellos no
quieren que se los den todo, quieren entregar la madera gruesa, todo aquello que es
necesario y también compartir la mano de obra, pero si quieren que el municipio les deje
en el presupuesto una cantídad de recursos para construir su sede, es una sede grande de
1"0x20 m2.

§tÑOR PRESTDENTE: "10X20 m2 ¿Eso me dijiste?".
CONCEIAL CAÑUIEF: "§i, además quieren hacerle un agregado de 5 metros, pero su sede
va hacer de 10x20 metros".
§EÑOR PRESIDENTE: "Son como 200 m2, es bastante grande, porque las nuestras que
construimos tíenen éDe cuánto son Eduardo?".
MINISTRO DE FE: "Se está haciendo una adecuación ahora y está llegando si no me
equivoco a 90 m2".

CONCE AL CAÑUIEF: "Ellos quieren esa sede, por eso están dando su tremendo apoyo, la
quieren también dijeron con apoyos de hormígón. Lo otro es que ellos están

peatonal, que le es muy necesaria,
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porque la gente vive hacia la cordillera, no vive solo en el entorno, además deben bajar a
altas hora§ de la madrugada a esperar locomoción, por lo tanto di a conocer que hay un
proyecto, no sabíamos que ya se estaba trabajando, ojaia estén contemplados ellos con su
8ar¡ta, por favor. En lo que respecta a caminos, se señaló que necesitan tener cam¡nos
productivos en donde ellos extraen su materia prima para alimentar sus hogares, se hizo
un compromiso ahí que el día 24 dice Don José Queupuan, quien fue en nombre de usted
Sr. Alcalde, que va a llevar al topógrafo para verificar en terreno, necesitan primeramente
el camino productivo, ese fue el acuerdo, pero tambíén necesitan el acceso a cada una de
sus viviendas, creo que las dos cosas como siempre se ha hecho se podrían hacer, a la vez
tienen una necesidad muy grande que es el agua, si bien es cierto tienen cursos de agua,
pero es muy lejana, entonces solicitan ver la posíbílidad de contar con estanques, les hice
ver que nosotros en algunos sectores de repente si tenemos disponibilídad podemos
entregar dos o tres estanques, pero eso se va a analizar. El camino que mencione en el
principio son L5 km que necesítamos que Conaf entregue el plan de manejo. Además está
la lamíen María Llancaman y su esposo no está en buenas condiciones, solicita que pueda
ir el asistente socíal y ver su situacién, 
§EÑOR PRESIDENTE: "¿Me puede me el de la señora nuevamente?,,.
CGNCEJAL CAÑULEF: "Es la §ra. María Llancaman y el esposo es el §r. José Huiquillanca
tleipan".
SEÑOR PRESIDENTE: "¿De qué sector son?".
CONCEJAT CAÑULEF:
CONCEJAT SR. MARCETO CHEUqUIAN: "Como a 7 km están".
CONCEJAT CAÑUIEF: "Don José Queupuan se comprometió a enviar al Asistente Social.
En lo que respecta a camino, nosotros lo vimos cuando anduvimos en el territorio, los
caminos que son licitados por Vialidad, que los trabajan las globales, no están en buenas
condiciones, hay sectores en donde a los caminos realmente se les ha sacado todo el
lastre y están convírtiendo en tierra, van a venir las lluvias y se va a transformar en un
problema más menos mayúsculo, ver cómo podemos oficiar a Vialidad.
§EÑOR PRESIDENTE: "éEsa es la ruta principal?".
CONCEJAL CRÑUUf: '5i. Bueno el último tema que trato la persona que hace de vocero,
en el camino Cumilelfu al Callao, por el ensanche y otros compromiso que estaban hechos,
creo que es un tema que debemos tratar directamente en la mesa de Puente Negro".
§EÑOR pRES|DENTE: "Entiendo".
CONCE AL ClÑUmf: "Eso sería lo último, ya que el resto ya lo he trabajado, esta
solícitado y hablado con la oficína respectiva, todo eso va hacer a finales de julio cuando
vuelva Ios funcionarios de vacaciones".

VARIO§ CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA

1.- Efectivamente acudimos con los colegas el día lunes a la Comunidad lndígena Namun
Lahual, los colegas señalaron los temas principales, hay una tremenda disposición de parte
de la comunídad de aportar sobre todo en el tema de la sede, eu€ es muy sentido,
trabajar también el tema del comodato que se habló ese día a través de la Oficina de
Asuntos Wif liches con el abogado, perdón por la confusión, es que en un principio habían
dicho eso, pero no es así ellos tienen su tierra al día, pero me parece muy loable el tema
de que quieran colocar un gran porcentaje la madera u obra gruesa, eso abarata los costos
para el municipio, porque quieren una sede que a lo mejor uno dice que es grande y todo,
pero se adecua a su realidad según lo que explicaban, por eso quieren colocar lo de la
obra gruesa, madera y mano de obra, eso me pareció muy loable.

§EÑOR PRESIDENTE: "Lo que pasa es que hay que calcular cuánto sale el disefio" . pl
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CONCEJAT ORTE€A: "Si, eso es otra cosa que hay que analizar, Don José Queupuan se
comprometió a aquello".
SEÑOR PRESIDENTEi "Una cosa es hablar en el aire, otra cosa muy distinta es cuando le
coloca número a los metros que tienen que construir, y una sede de 200 m2, son bastante
recur§o,,.

MINISTRO DE FE: "Son entre 5¡00.000.000.- a $q00.ooO.O0o.-,.
§EÑCIR PRESIDENTE: "Ahora pensando positivamente que ellos coloquen materiales,
nosotros también aportemos, la verdad es que es muy grande".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Es muy grande y ellos se dan cuenta de eso, pero están
dispuestos a lograr ese objetivo, siento que lo más caro que nos sale a nosotros es la obra
gruesa, porque tampoco quieren cemento, entonces asíviendo cómo se construye de aquí
a allá $L0.000.000.- malo no seria".
SEÑ0R PRESIDENT§: "Esta bien, pero prefiero hablar una vez hecho el díseño".
CONCEJAL CAÑUIEF: "Don José Queupuan se comprometió con eso".
CONCEJAL ORTEGA: "Si".
SEÑOR PRESIDENTE: "Para poder calcular cuánto son los materiales, hay que ver el precio
real".
CONCEJAL ORTEGA: "Nosotros le hablamos con Doña Sylvia y los otros colegas igual le
hablaron de la sede de Pufayo, que es amplia y todo, pero ellos quieren una más grande,
uno les da entender que ese diseño ya estaba, que ha tenído buena aceptacíón en la parte
donde se hizo, pero esta comunidad quieren algo más grande, quieren hacer un diseño
propío, por eso díje que es acorde a su realidad, entiendo los costos del diseño, pero Don
José Queupuan se comprometió a verlo a través de la Ofícina que hace estos diseños y
presentarlo, la primera semana de agosto nos vamos a volver a reunir, pero estuvCI muy
buena la reuníón, todo lo que plantearon iban dando parte de la solución, también se
comprometieron a tener sus listados por el tema que menciono Doña Sylvia del agua,
igual se habló tema de los baños que se podría trabajar a futuro, una fosa séptica, hay una
mesa de trabajo muy interesante que se hizo ahí, los peñis muy humildes, pero tienen las
cosa§ bien claras, es importante que nosotros como concejales sepamos transparentar y
digan lo que quieren decir a través de este concejo, no con el ánimo de que quieren una
sede muy grande, es lo que ellos quíeren, eso sienten en este momento y quieren".

2.-La Sra. Violeta Lara del cruce de  me llamo el día de ayer, porque no le pasan a
dejar agua hace ya 15 días, además ella cuída al Sr. Leucadio Manquel de a
quien tampoco le han pasado a dejar agua.

§EÑOR PRESIDENTE: "Hay un tema que se va a producir debido a un ajuste, la delegada
regional licito y me parece correcto que hayan licitado la oferta de agua, esto se lo
adjudico un solo oferente, por lo tanto tuvo que colocar los 5 camiones que nos tienen
autorizados, lo más probable es que no reconozca y no conozca todos los recorridos,
Marcelo también me hizo presente esto, de Puninque alguien me llamo y ahora tú me
dices de , pero es por este proceso de ajuste, que al licitar hay un solo oferente,
antes teníamos cuatrCI y ahora tenemos uno solo que tiene los 5 camiones, eso trae
consigo que no tiene el aprendizaje de los recorridos".
CONCEJAT ORTEGA: "5e entiende, la persona de Puninque que llamo, yo [e estaba
ayudando, porque pasaba lo mismo, Don Julio Gatica me dijo que habían cambiado, pero
no sabía que era un solo oferente, ahora recién esta en mí conocimiento, eso entonces va

a demorar míentras se conoce el mapeo del recorrido, pero eso es algo que uno puede
explicar a la gente". p
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3.- Quiero decirlo en concejo, me parece muy lamentable el toparse con nuestras garitas
peatonales del cruce de Puaucho rayadas, es muy lamentable, lo encuentro triste, con
consignas aludidas a temas que puede ser muy sent¡do por aquellos que lo hicieron en
realidad e§te rayado, pero rayar algo que le sirve a todas las personas, algo que es público,
estoy en desacuerdo con esta acción, encuentro que aún mas nosotros necesitamos
trabajar en enfocarnos en instalar cámaras a un futuro no muy lejano en el cruce de
Puaucho, porgue es la entrada a nuestra cap¡tal, lo otro son las luminarías, eso queda muy
oscuro y e§tos tipos se aprovechan de hacer estos rayados y consignas, es muy lamentable
que hagan esto, no se ve muy a menudo, pero cada cierto tiempo pasan rayando, hace
tíempo atrás en el cruce de Trosco también rayaron la garita, el tema de los letreros de
Vialídad también los rayas, es gente inescrupulosa que hace eso, pero creo que nosotros
podemos trabajar el tema ahí del cruce Puaucho sobre todo el tema de iluminacién,
porque es un lugar muy concurrido, ayer lo pase viendo y hoy día es terrible, estCIy en
desacuerdo con lCI que se hizo y lo manifiesto en esta sesión.

4.- Quisiera saber a finales de mayo pase el tema de una luz solar para instalar en el cruce
de Trosco, éEso se está trahajando? éHay algún proyecto? Me refiero a una luz solar para
la garita peatonal, no tenemos iluminacién, en la mañana tenemos varios estudiantes y en
la tarde ígual, eso está muy oscuro.

§EÑOR PRESIDENTE: "Ve, eso para considerarla Eduardo".
MII{ISTRO DE FE: "iEn la garita peatonal del cruce de Trosco?".
§ONCEIAI OBTE§A: "Si, considerar ahí la instalacíón de una luminaria, porque la garita no
tiene luminaria solar".
SEÑOR PRESIDENTE: "Esa fue una las primeras y no tenían".
CONCEJAL ORTEGA: "Ese es un cruce muy concurrido y peligroso, lamentablemente los
que ingresan desde la Ruta U400 lo hacen a gran velocidad, y el bus se detiene al frente y
al lado de la garita, entonces es muy peligro, bueno sería colocar una luminaria como hay
en cruce Huillinco, que en realidad es un sector que pertenece a otra comuna, pero
vendría muy bíen en ese cruce, trabajarlo en esa línea, porque es una iniciativa que la
misma gente del sector ha hecho saber".

VARIOS CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ

1'- Con respecto a este tema ya había¡'nos tenido conversaciones anteriores, pero me
llamaron dirigentes del Grupo 3 de Bahía Mansa, por varios aspectos, primero las
luminarias como señalaba el concejal Marcelo Cheuquian del Estadio Municipal Puauchc,
les di la respuesta que usted Sr. Alcalde acaba de mencionar, que eso estaba para el
segundo semestre, fecha fija habría que ver por una serie de aspectos técnicos y de
presupuesto, esa fue la respuesta que di, el apuro de ellos y me lo hicieron saber de qué
están a dos o tres fechas de terminar el campeonato, víene el proceso de premiacién al
terminar este campeonato y necesitan una mayor iluminación, ese es el apuro, además
me señalaban y no sé si eso es efectivo, ya que por razones de salud estaba un poco
ausente, que ya se había arreglado de una torre, en virtud de que plantea usted de que
puede en dos meses más o a finales de año, ver la posibilidad para el día de la premíación
darle una mayor iluminación a[ recinto, ya usando algún tipo de foco, porque tampoco
necesitan ilumínar toda la cancha, esa es una posíbilidad de solución momentánea para

evento propiamente tal, esa es una sugerencia que hago.

2.- El Grupo 3 de Futbol está solicitando ya que en las tardes no pueden hacer deporte, la
posibilidad y le habían soficitado al Encargado de Deportes el Sr. lVlartinoA.ndrade el uso#
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del gimnasio desde las 20:00 a 22:00 horas, les respondí que eso si es factible, pero que
habría que ver quien se hace responsable de abrir y cerrar, porque significaría hacerle una
modificación en el contrato a la persona encargada o pagarle hora extra o devolución,
porque hay que explicar las cosas, por eso lo planteo hoy en concejo, para que usted Sr.
Alcalde tome cartas en el asunto, porque no he tenido tiempo para conversar con Don
Martin, que no se entienda que estoy pasándolo a llevar, no es así, lo que sucede es que
no he tenido tiempo.

§EÑOn pRE§tDENTE: ..¿Quién está solicitando?,,.
CONCEJAT pÉRez: "El grupo 3,,.
§EÑOR PRESIDENTE: .,pero el nombre del dirigente,,.
CONCEJAL pÉReZ: "Por supuesto es el 5r. Cristian Silva, que es el dirigente del grupo 3,,.
§EÑOR PRESIDENTE: "En este tema voy a ser bastante reticente a facílitar el gimnasio, por
dos razones, nosotros tenemos comprobado que en las dos actividades que hemos
autorizado se produjo un robo en la Municipalidad, gente que participo de la actividad,
entregue todos los antecedentes a la fiscalía, en segundo lugar el choque que hubo
recíentemente producto de la activídad, casi se mató una señora de Los Hualles, dan
domícilios que no son los reales, a Dios gracias nosotros tenemos registros, choco una
camioneta con un poste de luz, luego choco una señora de 31 años de edad en un auto
rojo con el cesfam, esos dos salieron de la actividad que organizaron los del comité
habítacíonal de Puaucho, o sea dos antecedentes que me hacen tener distancia sobre ese
tema, nadie me puede decir que estas dos personas no iban en estado de ebriedad,
manejando uno a las 03:00 am y la otra a las 05:00 am,,.
cONCÉlAt pÉRrz: "Quisiera Sr. Alcalde que me haga llegar esta información por correo,,.
§EÑoR PRESIDENTE: "Lo que te puedo decir e informar en términos generales y es que los
antecedentes están en la fiscalía, eso va hacer producto de una investigacíón,,.
CONCEJAL SRA. SYLVTA CAñULEFi "Los hechos están a la vista,,.
CONCE AL §R. MARCELO CHEUQUIAN: "Por eso Don Omar insistentemente he dicho que
hay que regular eso, los reglamentos de uso de los espacios comunitarios e infraestructura
tienen que estar normados, aquí en este saso puntual no podemos cCImparar la actividad
que se hizo con el choque u otro cosa, esta fue una actívidad benéfica o bingo, si no me
equivoco, aquí la solicitud que hace el Sr. Cristian Sílva es para una actividad deportiva, se
§upone que es sana, es diferente, hay un documento del día 09 de junio".
§EÑOR PRE§IDENTE: "Esta bien Marcelo, pero escúchame, fa actividad donde ocurrió el
prímer robo de la Municípalidad fue en una actividad deportiva,,.
CONCEJAT CHEUQUIAN: "Otra cosa más que analizar,,.
§EÑOR PRESIDENTE: 'Ahí no estaban bebiendo alcohol,,.

3'- Este vario es referente a la Cancha de Bahía Mansa, tuvimos una audiencia reciente
con usted Sr. Alcalde en el mes de mayo, recuerdo que fue el día 09.05.2023, donde hubo
un compromiso de parte de usted de hacer una modificación, que es correr el cerco para
ampliar el acceso al posible estacionamiento, para darle a conocer y recordar a los colegas
mencionar que se hizo una visita en terreno con Don Julián euezada, dos dirigente del
grupo y de la Unión Comunal de Futbol, y se tomé el acuerdo en tereno de parte de Don
Julián que eso se íba hacer dentro de los meses de junio y julio, el compromiso era hacerlo
antes de que íniciara el campeonato, que es en el mes de agosto, me comentaban que no
ha habido mayor intervencién, el compromíso fue antes de agosto.

§EÑoR PRESIDENTE: "si el asumió ese compromiso tendrá que cumplirlo".?
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CONCEJAL pÉRrZ: "Exacto. Lo otro es que se cayó el portal de la cancha y el portón igual,
la ínformación extraofícial que tengo es que el portón se estaría arreglando, se está
haciendo como se había pensando dentro de este proyecto de manera corredí2o".
§EÑOR PRESIDENTE: "áQué se cayó el arco?, eso deben de haberlo botado, ya que eso
tiene cemento".
CONCE AL pÉRez: "El portón se está arreglando, lo otro Don Julián igual lo sabe, eso se va
a tener que hacer más adelante".

VARIOS CONCEJAL SR. JULIO OJEDA

1.- §olicito devolución de cometidos realizados dentro y fuera de la comuna de San Juan
de la costa, por el mes de junio del 2a23, por un monto total de $¡¡+.gzo.-

§EÑOR PRESIDENTE: "iEstamos de acuerdo Sres. Concejales?,,.

CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. EDUARD0 ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEIAL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De ücuerdo"
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: .,Gracias,,.

2.- El día viernes 05 de julio del presente año estuve en una reunión con Unión Comunal
de Adultos Mayores, que la preside Don Jorge Catrilel hablamos varios temas en donde
salió relucir de la directiva que ellos representan a 25 organizaciones de adultos maysres
con un aproximado de adultos mayores entre 350 a 370, que son los números que
manejan, lo primero que me comentaron que cuando ellos van a recuperar el presupuesto
que manejaban ante de pandemia, este se ha mantenido tal cual como estaba desde la
pandemia, recordar que nosotros le disminuimos la mitad de su presupuesto que ellos
manejaban como Oficina de Adufto Mayor, estábamos junto a Pamela Pinilla igual,
nosotros en el presupuesto municipal le tenemos asignado $t0.000.000.- si no me
equivoco, ellos antes de pandemia como Oficina tenían un aproximado de $19.000.000.-,
donde se hacían varias actividades como la fiesta de la primavera, eran varias las
actividades que realizaban como adultos mayores y las quieren recuperar, así que les dije
que podríamos ver una posibilídad, dentro del presupuesto de este año nada que hacer,
pero se puede ver para el próximo año.

SEÑOR PRESIDENTE: "Para que vean comCI se cCInstruye el marco presupuestario, bueno
cada unidad tiene que hacer llegar su marco presupuestario, su pedida, me llama la

atención que Pamela no haya pedido más recursos, porque se construye a partir de lo que
las propias unidades están pidiendo, algunos piden bastante y hay que recortarlo, pero si

ella esta tan bajo debería pedir aumento, voy a averiguar cuál es el marco presupuestario
que tiene".
CONCEJAL §R. OJEDA: "Eso me explicaban, además más allá vamos a tener una reunión
importante igual, porque vamos a ser anfitriones de la reunión regional de adultas
mayores, entonces Don Jorge me pidíó apoyo, vamos a venir a vÍsitarlo, obviamente
vamos a invitar a todos y en lo posible pidió que usted Alcalde este presente, ya que en

todas las comunas donde se han llevado a cabo estas reuniones de adultos mayores han

estado las altas autoridades. Me comentaron que están muy conformes con su nueva
oficina y el espacio del adulto mayor, hacen sus reuníones y todo, pero si me manifestaron
que cuando se juntan los 25 grupos de adultos mayores son bastante gente, fes complica
que el espacio del salón era abierto, pero los dividierrp tres oficinas que tienen una
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puerta que los comun¡ca, lo que están pidiendo es ya para verlCI el próximo año que una
de-las paredes se pueda mover, para que ellos tengan un espacio más grande,,.
§tÑoR PRE§IDENTE: "Para tener un espacio más grande o sea una sala de reuniones,,.
CONCEJAT SR. OJEDA: "Si, eso me plantearon, para que los veamos, obviamente están
planteando más temas, pero ahí estamos viendo en lo que cCImo municipio podemos
apoYar en el ámbito social. Esto es relacíón a la reunión que sostuvíeron los adultos
mayores de la Unión Comunal".

3.- Estuve presente en la reunión del Callao, la mayoría de mis colegas ya lo mencionaron
todos los puntos que se trataron, yo solamente recordar el tema que tenía pendiente, si
mal no recuerdo creo que ya lo había pedido una vez que es tema del Sr. Erwin Maichin,
quien realizo una solícitud de estanque, eso está pendíente, como dígo él es del sector del

para que lo tenga presente Sr. Alcatde.

4.- Hace un tiempo atrás nos entregaron un informe de las mesas técnicas, he terminado
de revisar todo, he visto algunos puntos, voy a env¡ar unos correos al respecto, pero lo
quiero plantear si esto es solo informacién para que la visualicemos o vamos a tener una
presentación al respecto de ese avance.

SEÑOR PRESIDENTE: "Le voy a pedir a Julío Gatica que haga una presentación al
respecto".
CONCEJAL SR. OJEDA: '§eria bastante bueno".
sEÑoR PRESIDENTE: "Para que todos tengan lo mismo, ya que no todos leen".
CONCÉ|AL SR. OJEDA: "Quisiera que estuviera presente en esa presentación la Oficina de
Vivienda, porque dentro de la revisién de este informe me he dado cuenta d que tenernos
muchas viviendas que están aprobadas sin ejecución, me gustaría que estuvíera presente
la oficina para que pueda manifestar la problemática que existe en relación a eso, lo otrs
en relación a este informe iNo tenemos mesa técnica en el sector de Quemeumo?".
§EÑOR PRESIDENTE:,.No,,.

CONCE AL SR. OJEDA: "Entonces solamente se trabaja de forma directa con Ia iunta de
Vecinos".
§FÑOR PRESIDENTE: "En ese sector nunca se ha constituido una mesa técnica".
CONCEIAL SR. OJEDA: "Entiendo".

§.- Esta informacíón nos llegó a todos fos concejales, incluido usted Sr. Alcalde de parte
del Presidente del Centro Nacional de Estudios de Orden Público el 5r. Hero Negrón, en
cierta forma hace indícaciones a los programas de seguridad comunal, lo úníco que tengo
duda de esto, sé que esto es algo que podemos tomar o no, perú indica una accíón que no
se sí lo hemos puesto en práctica o no, pero en este informe dice que somos una de la
comunas que tenemos una cierta prioridad a solicitar, por lo que entiendo es netamente
adminístración de Carabineros de Chile, no sé en que podríamos incidir nosotro§, déjeme
explicarlo y terminar mi idea, quiero quedar claro con la información y por eso necesito
que nos lo explique.

§EÑOR PRESIDENTE: "5é que es lo que plantea".
CONCEJAL SR. OJEDA: "Pero para que los demás tengan conocimiento, bueno sugiere que
San Juan cie Ia Costa tiene la necesidad de contar con un mando único comunal de
Carabineros, nosotros tenemos solamente dCIs retenes, no sé si nosotros podemos
solicitarlo, no lo sé, solo quiero una aclaración al respecto".fu
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SEÑOR PRES¡DENTE: "Ustedes conocen la comuna, tiene 1.500 km2 de superfic¡e, este
sujeto que no conoce la comuna ni el territorio plantea la unificacién, vamos a tener si una
tenencia, éDónde la instalamos?".
CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Tenemos el espacio, pero no tenemos recursos".
SEÑOR PRESIDENTE: "Pero está planteando es uníficar Bahía Mansa con San Juan de la
Co§ta".

CONCEJAT SR. OJEDA: "Entiendo, quiere hacer uno solo".
§EÑOR PRE§IDENTE: "Exacto, por eso habla de tenencia, es un desconocimiento det
territorio brutal, no puedo hacerle caso a una persona que no conoce el territorio,
nosotros necesitamos tres retenes, el de N¡lisíén, Bahía [Vlansa y Puaucho, que siempre se
ha solicitado, ojo con estas cosas, que una persona para justifícar su sueldo envía estas
cosas sin conocer el territorio".
CONCEJAL §R. OJEDA: '"Traje este tema, para tenerlo claro, ya que hay que leer la
información que nos llega e igual para que estemos claros".
CONCEJAL CRÑUUf : "Si me permite colega, bueno sería responderle que no conoce la

comuna, que nuestra reafidad es muy diferente, que nosotros siempre desde esta comuna
hemos pedido tres retenes, pedíamos tener una tenencia en Puaucho, no dijeron que no
hay plata, gente que no conoce está diciendo que no se están haciendo las cosas".

§EÑOR PRE§IDENTE: "Parte con un supuesto de que todo esto es urbano, o sea primero
averigúe cuáles son las características".
CONCEJAL SR. OMAR pERgZ: "Y cuál es el relieve".
CONCHAT SR. OJEDA: '?nte eso igual ya me queda claro el tema de lc que plantea".

§EÑOR PRESIDENTE: "Se por cerrada la sesión, muchas gracias".

"Gracias, y se da por finalizado el Concejo Municípal, siendo las 13:49 horas"

RIQUEZ MARCELO CHEUqUIAN CUMIAñI

CONCEJAT

EDUARDCI ORTEGA PINIAÜ
CONCEJAL

üMAR PÉREZ GARCíA
CONCEJAL
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